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О ПРЕЗЕНТАЦИЯ

В ПОМОЩЬ ВЫСОКОГОРНЫМ РАЙОНАМ ГРУЗИИ
Первое собрание учреди, 

телей Центра по содейспию 
-социально V* экономическому 
развитию высокогорных рай
онов Грузии состоялось та 
днях в бизнес-центре «Мта- 
цминда».

50 учредителей, среди ко- 
торых академики Леван Чила- 
швили, Тенгиз Ониани, пред. 
ставители «фонда Шевардна
дзе*, солидные юридические 
лица*и фирмы, объединились 
для того, чтобы оказать ре
альную помощь населению 
высокогорных районов рес
публики, ситуация в которых 
в последнее время сложи
лась критическая.

— Наша организация об. 
щественная, — рассказыва
ет исполнительный директор 
Центра Коба Арабули. — 
Все, кого волнуют судьбы 
республики и кто может 
предложить что-либо для 
развития ее регионов — при. 
чем не только высокогор
ных, так как п р о б л е- 
мы, горести и перспекти
вы развития повсюду при
близительно одинаковы, мо
гут стать членами Центра. 
Конечно, политика в отно. 
шении высокогорных райо
нов будет проводиться спе
цифическая, так как эти рай
оны являются и пригранич
ной территорией, что повы
шает их актуальность. Мы 
предполагаем объединение 
усилий всех региональных 
организаций, которые име
ются практически в каждом 
районе Грузии, с тем, что
бы достичь реальных резуль

татов. Ведь в районах есть будь для блага своих мест,
множество людей, которые но подчас не знают как, ли-
очень хотят сделать что-ни- бо не имеют средств. У нас

же налажены контакты со 
всеми международными до
норскими организациями.

функционирующими в Тбили
си. К работе Центра привле
чены сотрудники Корпуса

добровольных экспертов 
(США), который является 
гарантом высокого уровня и 
качества предлагаемых про
ектов.

Так, например, один из 
американских экспертов оз
накомился с потенциальны
ми возможностями высоко
горных районов Грузии и 
дал оценку, которая легла в 
основу целевой политики по 
развитию туризма. Полная 
программа будет представ
лена Центром в июне. Ряд про
емов предполагает решение 
энергетических проблем, при
чем рассматриваются вари
анты и с микроГЭС, и вет
ряными электростанциями, 
солнеч н ы м и батареями... 
Главное, чтобы это было вы
годно, реально и возможно.

В настоящее время Центр 
располагает четырьмя про
ектами ' на получение гран
тов от различных фондов. Я 
бы хотел отметить, что мы 
не собираемся учить ‘ кого-то 
что-то делать, а будем по 
мере возможности помогать 
всем, кто заинтересован в 
нашей помощи. И интеллек
туальной, и материальной.

Самая важная для нас за
дача сейчас — наладить 
тесные связи и прочные кон
такты с администрациями 
высокогорных районов, госу
дарственными органами на 
местах. Я убежден, что, не 
приложи мы максимум уси
лий, следующая зима в этих 
районах может оказаться на
стоящим бедствием.

Инга АБГАРОВА

•  ГОРОД

...СЛЕЗТЬ 
С ВЕРБЛЮДА

@ СОБЫТИЕ

Заметки с форума коммунистов
«Все боится Вымени, а 

Время боится пирамид...*. 
До них, наверное, тоже ког
да-нибудь дойдет очередь. 
Пока же мы являемся свиде
телями того, как рушатся 
цитадели собственного созна
ния. Вот уже и самые ма
ленькие наши сограждане 
знают, что не вечен даже 
Вечный огонь у могилы Не
известного солдата в парке 
Победы. Никаким дефицитом 
газа не оправдать того, что 
попас этот огонек памяти. Но 
можно объяснить дефицитом 
совести.

Прощайте должникам сво
им, как вам простили долги 
ваши, — с таким призывом 
хочется обратиться к сооте
чественникам, осчастливлен
ным просочившейся инфор
мацией о списании с населе
ния двухмесячной задолжен
ности за потребленную элек
троэнергию. Это — из раз
ряда положительных эмо
ций. Но радость эта чуть не 
была омрачена угрозой о 
введении графика потребле
ния электроэнергии для на
селения — с 6 до 9 утра, и 
с 7 до 12 часов вечера. Мо
тивировка: дать возможность 
поработать промышленности. 
Не совсем, правда, было по
нятно, зачем вырубать свет 
на ночь? У нас что, так мно
го предприятий, которые ра
ботают в три смены? Впро
чем, все это неважно, по
скольку п р и  нципиального 
значения не имеет — нынеш
ний график, как и многие 
ему предшествующие, все 
равно не соблюдается.

Отмаршировал парад, по
священный Дню государст
венной независимости Гру
зии. Его принимали прави
тельство и допущенная к 
трибунам часть общества. Ос
тальные наблюдали по теле
визору. Ничего не подела
ешь — пропускная способ
ность площади жестко огра
ничена.

Пока в парламенте велись 
горячие дебаты об амнистии 
и депутаты шли к консенсу
су, общество надеялось логи
ческим путем дойти до отве
та на вопрос, в связи с чем 
амнистия будет объявлена 
на этот раз: День защиты 
детей вроде бы уже отпразд
нован, торжества, связанные 
с 26 мая, тоже, победы в 
войне не зафиксировано, раз. 
ве.что в Великой Отечествен
ной... Гуманностью, конеч
но, объясняется многое. Но, 
может, все гораздо проще, 
и можно обойтись без лиш
них философствований, а де
ло в том, что содержать за
ключенных слишком дорого? 
У окошек для передач теперь 
принимают все время, огра
ничения сняты. Тюрьмы — 
весь советский период мы 
гордились тем, что их не 
строим,—переполнены. При
чина гордости оказалась, при 
ближайшем р а с  смотрении, 
безосновательной — не на
до было строить то, что нам 
в наследство досталось в из

быточном количестве. Зато 
пришло время заведения эти 
капитально отремонтировать 
— а это уже гораздо слож
нее, чем объявить амни
стию...

С наступлением лета уча
стились сообщения об объ
явленных голодовках. К этой 
крайней мере в очередной 
раз прибегают протестующие. 
И сообщений этих столько, 
что создается впечатление о 
том, что часть общества ре
шила элементарно устроить 
себе разгрузочные дни или 
сесть на диету. Это уже не 
впечатляет. Один голодаю
щий — принципиально. Ког
да их много, внимание рас
пыляется, и даже неуместно 
говорить о статистике...

Пожелавшие на прошедшей 
неделе принять участие в 
празднике пива, были в по
давляющем своем большин
стве ошарашены его стоимо
стью — порядка 5 долларов 
за литр голландского?! И 
уже, как предание, будет пе
редаваться из поколения в 
поколение рассказ о том. что 
за удовольствие поприсутст
вовать среди сильных мира 
сего на заключительном пра
здничном вечере, организо
ванном в саду летней филар
монии на проспекте Давида 
Агмашанебели, заказать сто
лик куда стоило 130 долла
ров США. билась очередь?!

...Не успевших еще при
выкнуть к капиталистическо. 
му образу жизни, но собрав

шихся провести время где- 
нибудь за границей хочется 
предостеречь от возможных 
неожиданностей. В Египте, 
например, сейчас так: захо
тите покататься по пустыне 
на верблюде — его хозяин 
назначает цену: 5 фунтов. 
Можно торговаться и свести 
ее к минимуму. По заверше
нии же удовольствия владе. 
лец животного требует: пла
ти 20 фунтов. Дальнейший 
торг неуместен: не запла
тишь — будешь болтаться 
меж двух горбов хоть до по
синения.

Вывод с претензией на 
обобщение: прежде, чем века, 
рабкаться на верблюда, по
думай о том, как будешь с 
него слезать... '

Ирина АДАМАШВИЛИ

На заре гласности кто- 
то съязвил со страниц воль
нолюбивого «Огонька», что 
придет, дескать, день, ко
гда в мире останутся лишь 
коммунисты и бывшие ком
мунисты. Не берусь судить 
в отношении всего мирозда
ния, но на одной шестой его 
части прогноз этот, похоже, 
начинает сбываться. И Гру
зия, естественно, не исклю
чение. Бывшие коммунисты 
под желто-синим я знамена
ми ведут нас прямиком к 
обществу равных возможно
стей, обещая абсолютную 
свободу и торгашеский ка
питалистический рай. Иной 
путь указывают большеви
ки, на красных стягах кото
рых начертаны суровью ло
зунги осознанной необходи
мости и строгого армейского 
распорядка.

Если верить богемскому 
ефрейтору — «толпа — жен
щина. Ей нужен человек с 
кирасирскими сапогами, ко
торый скажет: «Этот путь 
правильный!».

Какие же знамена перетя
нут и на какую стезю вы
ведут они эфеминнрованную 
толпу доверчивых наших из
бирателей?

Много сапог нами изно
шено — и кирасирских, и 
кирзовых. И что? - Стартуем 
снова?

Но общество равных воз
можностей предполагает для 
своих бегунов различные 
стартовые условия. В Гава
не все разграничено четко 
— у белых — доллары, у 
черных — цет. В обстанов

ке нынешнего забега — зе
леные у желто-синих. А  у 
красных в карманах — ша
ром покати. Да и голубым 
экраном почти безраздельно 
владеют «бывшие». Равно 
как н столь дефицитной ны
нче газетной бумагой. Хотя, 
будем справедливы, нет-нет, 
а раздаются с того же теле
экрана, к примеру, такие 
оповещения:

— К сведению делегатов: 
съезд коммунистов откла
дывается на неопределенное 
время.

Съезд все-таки состоялся. 
В назначенный срок. Про
шел. как говаривали в ста
рину, в атмосфере активно
сти и деловитости, собрав 
538 делегатов и около 200 
гостей, едва уместившихся 
в скромном актовом зале 
тбилисского Дома шахмат. 
И председательствующему 
постоянно приходилось на
поминать наиболее много
словным ораторам, что вре
мя аренды помещения огра
ничено и в двери вот-вот 
постучатся гостеприимные, 
но пунктуальные хозяева.

С программой Единой 
коммунистической партии 
Грузии, имеющей в своих 
рядах, по их словам, более 
ста тысяч активных членов 
и располагающей форпоста
ми во всех регионах рес
публики, мы уже знакомили 
читателя. Поэтому поделим
ся лишь некоторыми наблю
дениями. Первое — замет
ный приток молодежи. И в 
зале. И в кулуарах, где гре
мели марши тридцатых-соро

ковых годов и звучал желез
ный голос Левитана. И где 
они — юноши и девушки — 
посланцы сталинского ком
сомола, практически «пра
вили бал». И второе — рас
кованность и «ленинская 
доступность» функционеров 
даже самого высокого ран
га.

Правда, не обошлось без 
застарелых штампов, без 
старых партийных стереоти
пов. Они проявились, поми
мо многословия, в казенной 
лексике некоторых орато
ров и, в частности, в из
брании гигантского президи
ума. заполнившего всю не
большую сцену. Кстати, бу
рными аплодисментами, пе
решедшими в овацию, было 
встречено избрание в этот 
«рабочий» орган Джумбера 
Патиашвили. И трудно ска
зать, была ли она наградой 
ого прошлому секретарству, 
прерванному красной ап
рельской чертой, или щед
рым авансом советнику дви
жения «Во имя жизни», с ко
торым коммунисты высту
пают единым предвыборным 
блоком?

Ну а в общем съезд про
шел. как и должен был 
пройти форум партии, не 
намеренной поступаться при
нципами. .Даже ради голо
сов избирателей. Дикому 
рынку, разбойничьей прива
тизации, краевому расчле
нению Грузии было сказано 
твердое и категоричное 
'НЕТ». Реанимации утра
ченного социализма (с уче
том веяний времени!) и со

юза народов бывшей Стра
ны Советов (на качествен
но новой основе!) —- столь 
же внушительное «ДА*.

Съезд имел двойную ну
мерацию. Для ЕКПГ он был 
— трепом. Для Компартии 
Грузия, без боя сдавшей 
свои позиции в августе 1991 
года, — тридцатым. Подоб
ная арифметика, на мой 
взгляд, вряд ли правомочна. 
Что общего между живым 
собранием единомышленни
ков и театрализованными 
представлениями минувших 
лет? Но у руководителя пар
тии Пантелеймона Георга
дзе, избранного вновь пер
вым секретарем, иное мне
ние. Партия существовала 
все эти годы, вопреки ее 
коррумпированному аппара
ту и переродившемуся ру
ководству. Потому что пар
тия — это массы рабочих 
и крестьян, а не отдельные 
лидеры. И позиции сдали не 
подлинные коммунисты, а 
их руководители.

И III съезд ЕКПГ как бы 
подтвердил:

«Мы живы. Горит паша 
алая кровь огнем неистра
ченных сил».

Эти слова пионера амери
канской поэзии и большеви
ка по духу Уолта Уитмена 
любил цитировать Сталин. 
Чей строгий силуэт вновь 
появился рядом с силуэтом 
Учителя на альрс мандатах 
его гвардейцев, не растра
тивших свои боевые ком
плекты.

Георгий БЕЗИРГАНИ

•  ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАН СНГ 
ОБЪЕДИНЯЮТ СВОИ УСИЛИЯ

Еще одним шагом по пути 
интеграции стран Содруясе- 
ства назвал руководитель 
ФСБ России Сергей Степа
шин на пресс-конференции в 
Тбилиси подписание 4 спец
службами стран — членов 
СНГ договора о сотрудниче
стве в борьбе с организован
ной преступностью. В рам
ках подписанного документа 
принято решение о создании 
постоянно действующего се
кретариата и рабочих комис
сий по конкретным наизаи
лениям деятельности.

Сергей Степашин также 
подчеркнул особое значение 
подписанных в ходе встреч 
в Тбилиси протоколов «О 
борьбе с терроризмом», «О 
создании единого банка дан
ных», «О взаимодействии по 
техническим вопросам», «О 
ситуации, связанной с неза
конным перемещением по 
территории СНГ лиц, нахо
дящихся в розыске», «О 
подготовке и обмене кадра
ми».

Глава ФСБ России отме
тил высокий уровень взаимо
понимания, достигнутый ме
жду руководителями служб 
безопасности стран СНГ на 
переговорах в Тбилиси. Сле
дующую встречу на таком

уровне решено провести во 
второй половине сентября в 
столице Таджикистана.

Руководитель Государст
венной службы безопасности 
Грузии Игорь Гиоргддзе при. 
ветствовал подписание доку
ментов, регулирующих взаи
моотношения между служба
ми безопасности стран СНГ. 
В качестве примера успешно, 
го сотрудничества спецслужб 
он привел задержание в Кие. 
ве Лоти Кобалия.

Объединение усилий спец
служб Грузии, Армении и 
Азербайджана в расследова
нии терактов на газопроводе 
в Марнеульском районе Гру
зии может сдвинуть дело с 
мертвой точки—уверенность в 
этом выразили на пресс-кон
ференции главы СБ трех за
кавказских республик.

Со своей стороны министр 
национальной безопасности 
Азербайджана Намид Абба
сов категорически опроверг 
слухи о причастности азер
байджанских спецслужб к 
взрывам на газопроводе, по 
которому топливо поступает 
в Армению. Он возложил от
ветственность'за диверсии и 
теракты, в Марнеульском 
районе на силы, заинтересо

ванные в срыве армяно-азер. 
байджанских переговоров.

Игорь Гиоргздзе сообщил 
о том, что на переговорах 
была достигнута предвари
тельная договоренность о 
совместных действиях по 
предотвращению использова
ния территории Грузии в ка
честве плацдарма для про
вокаций против соседних рес
публик.

И последнее. Руководитель

ФСБ России Сергей Степа
шин на пресс-конференции в 
Тбилиси отказался предоста
вить журналистам информа
цию о ходе следствия по де
лу совершения в Москве 
теракта против бывшего ми
нистра обороны Грузии Ге
оргия Каркарашвили. Свой 
отказ Степашин мотивировал 
тем, что следствие пока не 
окончено.
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К НОВОМУ КАЧЕСТВУ ОТНОШЕНИЙ
В МИД Республики Гру

зия состоялась встреча ми
нистра иностранных дел Гру 
зии Александра Чикваидз^ 
с Чрезвычайным и Полно
мочным Послом Республики 
Гана в Российской Федера
ции Джоном Эвунтома Кава, 
который после вручения ве
рительных грамот будет ис
полнять функции посла это
го африканского государства 
и в нашей республике.

— Гана является одним 
из первых государств афри
канского континента, устано
вивших дипломатические от
ношения с Грузией. — отме
тил господин министр, — на
деюсь, этот факт станет хо
рошей основой для развития 
плодотворных контактов ме

жду Грузией и африкански
ми странами.

Как заявил господин по
сол, он готов с полной ответ
ственностью • приступить к 
выполнению своих обязанно
стей и будет всячески содей
ствовать развитию активных 
взаимоотношений между Гру. 
зией и Ганой.

— Наши страны находят
ся в процессе перехода на 
рыночную экономику, поэто
му у нас много общих проб
лем, что создает предпосыл
ки для обоюдной заинтересо
ванности. Нам необходимо 
определить сферы возможно
го сотрудничества и разви- 
рать контакты в области тор
говли, бизнеса и туризма,— 
подчеркнул господин посол.

КЛДИАШВИЛИ

, ПОСОЛ РЕСПУБЛИКИ ГАНА ПЕРЕДАЛ 
ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ ГЛАВЕ ГРУЗИНСКОГО 

' ГОСУДАРСТВА

6 июня посол Республики Гана Джон Эвунтома Кава 
передал верительные грамоты, подтверждающие его пол
номочия в качестве Чрезвычайного и Полномочного По
сла в Республике Грузия, Главе Грузинского государ
ства Эдуарду Шеварднадзе.

Глава Грузинского государства приветствовал визит 
посла Ганы в Грузию. Ознакомив гостя с экономичес
кой н политической ситуацией в стране, Эдуард Ше
варднадзе отметил значение развития дипломатических’ 
связей между двумя странами и выразил уверенность 
в плодотворности визита, сообщает пресс-секретариат 
Главы государства.

ТБИЛИССКОМУ «ДИНАМО» НУЖНА 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОМОЩЬ

Глава Грузинского государства Эдуард Шеварднадзе 
пропел совещание, ка котором были обсуждены вопро
сы материально-технического оснащения тбилисской-фут
больной команды «Динамо», сообщает пресс-секретариат 
Главы государства.

На совещании отмечалось, что из-за сложного мате
риально-технического положения, в котором находится 
команда, 90 процентов ее, игроков вынуждены высту
пать за другие клубы, но практически все они, если про
блемы будут решены, готовы служить грузинскому фут
болу. Были намечены пути улучшения материально-тех
нической базы команды. Как заявил вице-премьер Темур 
Василия, «это такое дело, куда стоит вложить деньги». 
Итоги совещания подвел Глава государства. Он отме
тил, что грузинский футбол — это лицо нашей страны 
в Европе, поэтому необходимо сделать все для его под

держки. Для этого соответствующим ведомствам по
ручено подготовить проект распоряжения об оказании 
помощи команде «Динамо».

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ПРИНЯЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ БАНКА 
РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ

6 июня вице-премьер Республики Грузия Темур Ва
силия принял представителя Европейского банка рекон
струкции и развития Александра Мостового. По сооб
щению пресс-центра правительства, на встрече обсуж
дались вопросы выделения и реализации кредитов для 
Грузии, а также перспективы реформы банковской си
стемы. В ходе переговоров Василия отметил значение 
комплексного Финансирования приоритетных направле
ний — развития транспорта, энергетики, сельского хо
зяйства и финансового сектора. При этом, по его сло
вам, ири финансировании должна быть учтена помощь 
частному сектору.

СОСТОЯЛИСЬ ОЧЕРЕДНЫЕ ЗАСЕДАНИЯ
г о с у д а р с т в е н н о й  к о н с т и т у ц и о н н о й  

комиссии
Как сообщил корреспонденту В5-РКЕ55 заместитель 

председателя Комиссии депутат Вахтанг Хмаладзе, 
на предыдущем заседании 3 июня были заслуша
ны проекты Конституции, разработанные Партией на
циональной независимости. Объединенной республикан
ской партией. Народным фронтом. Союзом чад Божьих 
и группой студентов-конституционалистов факультета 
международного права ТГУ. По словам Хмаладзе, проект 
Конституции Союза граждан не был рассмотрен, посколь
ку, как заявил Генеральный секретарь Союза Зураб 
ЗКвачия, он не является альтернативным. На последую
щем заседании были заслушаны проекты Конституции, 
подготовленные Союзом справедливости — Глас народа, 
Ассоциацией гористсв-демократов. Единой коммунисти
ческой партией. Союзом социальной защиты населения.

По словам заместителя Генерального прокурора рес
публики Александра Шушанашвили, представившего 
проект Ассоциации юристов-демократов, основной акцент 
в проекте сделан на роль и положение человека в об
ществе. В нем есть и определенные правовые новшест
ва. Одной из его отличительных особенностей является 
статус парламента и его полномочия. Шушанашвили 
предлагает однопалатный парламент, .укомплектованный 
по мере возможности профессионалами.

6 июня в парламенте Грузии, при участии Главы 
Грузинского государства состоялось очередное заседание 
Государственной Конституционной комиссии. Бурная дис
куссия разгорелась на заседании по вопросу, какой из 
представленных проектов Конституции взять за основу, 
однако решение принято не было из-за отсутствия кво
рума. Конституционная комиссия продолжит работу.

САРИШВИЛИ-ЧАНТУРИЯ КРИТИКУЕТ ПРОЕКТ 
КОНСТИТУЦИИ

Депутат парламента, член президиума главного ко
митета Национально-демократической партии Грузии 
Ирина Саришвили-Чэнтурия в выступлении по Грузин
скому телевидению высказалась против проекта Консти
туции, представленного Главой государства.

Проект, представленный Шеварднадзе, рассчитан на 
узаконение власти одного человека, — заявила Саришви- 
ли-Чантурия, отметив, что она против установления в 
республике президентской формы правления. По словам 
Сарншвили-Чантурия, нельзя спешить с принятием та
кого принципиального и важнейшего для страны доку
мента, как Конституция. В данной ситуации, по ее мне
нию, парламент может ограничиться принятием пакета 
обязательных законов, в том числе Закона о выборах.

Будущие выборы в парламент, по мнению Саришви- 
ли-Чан гурия, в сложившейся ситуации должны быть 
проведены по смешанной системе, хотя в принципе она 
является сторонником пропорциональной системы.

Ирина Сарншвили-Чантурия добавила, что как рядо
вой гражданин г>еспублики она бы отказалась от уча
стия в голосовании на выборах президента, а при вы
борах парламента отдала бы свой голос НДПС,

ВПЦЕ-СГШКЕР ГРУЗИНСКОГО ПАРЛАМЕНТА 
ССХЗДАЛ СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ ПАРТИЮ

О создании новой политической организации — Со
циалистической партии Грузии — объявил 6 июня на 
пресс-конференции вице-спикер грузинского парламента 
Вахтанг Рчеулишвили. он же теперь и лидер СПГ. Глав
ная цель партии, по его словам, защита интересов гра
ждан Грузии. Первым шагом на пути реализации про
граммы партии по возрождению страны стала разработ
ка проекта вывода Грузии из энергетического кризиса 
при содействии специалистов из Англии.

В5-РКЕ55
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КЛАУС КИНКЕЛЬ: ГЕРМАНИЯ ЗАИНТЕРЕСОВАНА 
В СОХРАНЕНИИ ХОРОШИХ ОТНОШЕНИИ МЕЖДУ 

РОССИЕЙ И РЕСПУБЛИКАМИ БАЛТИИ

БОНН. Германия заинтересована в- том, чтобы между 
Россией и республиками Балтии сохранялись хорошие от
ношения. Об этом заявил в Бонне министр иностранных 
дел ФРГ Клаус Кинкель «о  время переговоров с главой 
внешнеполитического ведомства Эстонии Рийво Синияр- 
вом. Для решения остающихся открытыми вопросов от 
обеих сторон требуются чуткость и готовность ко взаимо
пониманию. подчеркнул руководитель МИД ФРГ.

Оба министра выразили удовлетворение тем, что Рос
сия согласилась участвовать в программе НАТО «Парт
нерство во имя мира». При этом К. Кинкель указал на 
необходимость создания европейской архитектуры безо
пасности без новых барьеров и сфер влияния. Республи
ки Балтии, отметил он. должны стать составной частью 
такой архитектуры.

Приветствуя предстоящее подписание договора о со
трудничестве между Европейским Союзом и Эстонией, 
К. Кинкель назвал это событие важным шагом к сближе
нию республики с ЕС. Он заверил гостя, что ФРГ наме
рена и далее поддерживать процессы политических и эко
номических преобразований в Эстонии.

е в р о п е й с к и й  б а н к  р е к о н с т р у к ц и и
И РАЗВИТИЯ ЗНАЧИТЕЛЬНО РАСШИРИЛ 

В ЭТОМ ГОДУ СВОИ КРЕДИТНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
СТРАНАМ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ И БЫВШИМ 

СОВЕТСКИМ РЕСПУБЛИКАМ

ЛОНДОН. В первом квартале этого года базирующий
ся в британской столице Европейский банк реконструк
ции и развития (ЕБРР) почти в три раза увеличил свои 
кредитные обязательства странам Восточной Европы и 
бывшим советским республикам по сравнению с анало
гичным периодом прошлого года. Как явствует из рас
пространенных здесь промежуточных результатов дея
тельности ЕБРР, этот показатель с 93 миллионов достиг 
286 миллионов экю. Столь же значительно возрос и объ
ем уже выделенных кредитов в первые три месяца 1905 
года — с 73 миллионов до 247 миллионов экю.

Однако, по имеющимся сведениям, руководство Ев
ропейского банка может в будущем оказаться вынужден
ным приостановить предоставление финансовых средств 
некоторым бывшим республикам Советского Союза, в 
первую очередь среднеазиатским, если те отойдут слиш
ком далеко в сторону от демократического пути развития.

И ТАР-ТАСС

В ЧЕЧНЕ ПОГИБ ОПЕРАТОР ТЕЛЕАГЕНТСТВА 
«РЕЙТЕР» ФАРХАД КАРИМОВ

Убит он вчера, однало доар^опусхи гибели пока неиз
вестны. Сообщается, что К&римов был собственным кор
респондентом агентства в Баку и находился з Чечне в 
командировке.

КОНТРРАЗВЕДКОЙ ДАГЕСТАНА 
ЗАДЕРЖАН ТУРЕЦКИЙ РАЗВЕДЧИК

Он был арестован, когда пытался вырваться из зоны 
боевых действий в Чечне. При обыске обнаружены фото- 
и видеоматериалы, крупная сумма денег, блокноты с за
писями. На допросе разведчик показал, что вместе с на
парником выполнял спецзадание по сбору в Чечне раз
ведывательной информации в интересах Национальной 
разведывательной организации Турции. В качестве при
крытия использовались поддельные журналистские удо
стоверения.

80 МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ ОСТАЛИСЬ
ПОД РАЗВАЛИНАМИ СОБСТВЕННЫХ ДОМОВ 

В СЕЛЕ ШАТОИ

Это результат одной из последних бомбардировок че
ченского села российской авиацией и артиллерией. О 
судьбе людей, оставшихся под обломками, пока не изве
стно. Сообщается, что в Шатой разрушено 17 домов.

ВС1

В РЕЗУЛЬТАТЕ ОПОЛЗНЕЙ В БРАЗИЛИИ 
ПОГИБЛО БОЛЕЕ 30 ЧЕЛОВЕК

БРАЗИЛИА. Свыше тридцати человек погибли под 
обломками жилых зданий в результате оползней, вызван
ных проливными дождями в пригороде бразильского го
рода Салвадор. Как сообщили представители полиции, 
число погибших может достигнуть 60 человек.

Трагедия произошла в ночь с 31 мая на 1 июнл, ког
да тонны грязи, обрушились на 40 жилых зданий в бед
няцком квартале Бом-Жуан в пригороде Салвадора. Бри
гады спасателей ведут поиски пострадавших при обвале 
зданий, которые оказались погребенными под грудой об
ломков, бетонных плит и грязи.

ТРЕТИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕТСКИИ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ ПРОЙДЕТ 
21— 31 АВГУСТА В КРЫМУ

МОСКВА. Третий международный детский кинофес
тиваль по традиции состоится «а  берегу Черного моря 
в Артеке 21— 31 августа.

Знаменитый детский центр отдыха в Крыму, который 
отмечает в этом году 70-летие, в конце лета превратится 
в грандиозный кинотеатр под открытым небом. Главны
ми его гостями станут отдыхающие там дети.

Мнение юных зрителей на этот раз явится оешающим 
в оценке фестивальной программы. Детское жюри из 11 
подростков подведет итоги конкурса и определит призе
ров по пяти номинациям. Награды получат авторы филь
мов самых — мудрого, доброго, музыкального, сказочно
го,,смешного.

Творческое состязание в Артеке обещает стать весь
ма напряженным. В «ем примут участие многие видные 
мастера кино России и других стран. В их числе Карен 
Шахназаров (фильм «Американская дочь»), Андрей Эш
пай («Ш ут»), Сергей Тарасов («Цена сокровищ»), Миха
ил Юзовский («Маша и звери»). Большую программу
представили кинематографисты США.

В программе — ретроспектива, посвященная 80-ле
тию Московской студии детских и юношеских фильмов 
имени Горького, смотр фильмов одного из лучших кино- 
скаэочников Александра Роу. Пройдут встречи с созда
телями фильмов, звездами экрана.

Среди устроителей фестиваля — Роскомкино. кино
студии Москвы и Ялты, российские и украинские кине
матографисты (при поддержке правительств обеих стран).

В ГОСПИТАЛЕ САН-ФРАНЦИСКО В ТЯЖЕЛОМ 
СОСТОЯНИИ НАХОДИТСЯ САВЕЛИИ КРАМАРОВ

НЬЮ-ЙОРК. Савелий Крамаров очень тяжело болен. 
В течение нескольких недель он находится в одном из 
госпиталей Сан-Франциско. Об этом по телефону сооб
щила жена Крамарова Наталья из палаты, где лежит из
вестный киноактер, которому в октябре исполнилось 
60 лет.

По ее словам, врачи обнаружили у него токсический 
эндокардит — воспаление оболочки сердца, при котором 
деформируются сердечные клапаны. На фоне этого у не
го постоянно образуются тромбы. В результате Крамаров 
перенес уже два кровоизлияния в мозг, последний — 
две недели назад. Как следствие он потерял зрение и речь.

«Сейчас врачи продолжают бороться за его жизнь, — 
сказала Наталья. — К нему подключена система жизне
обеспечения, егр поддерживают гепарином, разжижаю
щим кровь, и другими медикаментами, но он слабеет».

И ТАР-ТАСС

© ТЕРРОРИЗМ

«И пусть разобьется все, 
что может разбиться об па
ши истины!»

Фридрих НИЦШЕ 
«Так говорил Заратустра»

ВЗРЬШ в 4 Оклахоме 
лотряб Соединенные 
Штаты. Первые дни 

после взрыва, унесшего 
свыше 170 жизней, Амери
ка боролась с искушением 
впасть в антиисламскую ис
терию. Все были уверены, 
что террористы, взорвавшие 
административное здание в 
Оклахома-сити, и мусульмане, 
взорвавшие два года назад 
Всемирный торговый центр 
в Нью-Йорке, — из одной 
команды.

Все говорило за это: 
взрывчатка, которой, по ут
верждению специалистов, 
можно завалить и самые 
высокие небоскребы. Точно 
такой же смесью был на
бит грузовик камикадзе, 12 
лет назад влетевшего в ка
зарму американских морских 
пехотинцев в Бейруте, — 
тот взрыв стоил жизни 241 
солдату.

На сей раз, оставив чу
довищный груз возле адми
нистративного здания в 
Оклахома-сити, Тим Мак Вей 
пересел в «форд» без номе
ров и поехал домой. За от
сутствие номеров машину 
остановил дорожный пат
руль, обнаружил у Мак Вея 
пистолет с разрешением, но 
арестовал за неправильное 
хранение оружия — оно бы
ло заряжено — и поместил 
в тюрьму. В то время, как 
ФБР искало террориста по 
всему миру, он сутки сидел 
в двух кварталах от места 
преступления! Через сутки 
Мак Вея уже готовы были 
выпустить под залог — ему 
грозило рутинное админи
стративное слушание, на 
котором он отделался бы 
штрафом, но за 30 минут 
до освобождения случайно 
заглянули в списки, разо
сланные ФБР: его фами
лия!

ФБР работало безупреч
но: фоторобот и списки по
дозреваемых были готовы 
через 24 часа.

К ИСЛАМИСТАМ Мак 
Вей не имел никако
го отношения. Зато 

правительство США он не
навидел. Особую ярость вы
звала у него два года на
зад гибель 70 сектантов 
секты «Ветвь Давидова» во 
время штурма их «цитаде
ли» федеральными властя
ми. По ночам Мак Вей ви
дел себя убийцей президен
та США...

Другой ненавистник ад
министрации Том Метцгер, 
глава «Белого арийского 
сопротивления», заявил: «В 
1984 году наш орден объ
явил войну преступному 
правительству Америки, и 
я предупредил’ начните 
слушать униженное белое 
меньшинство... Я не 'знаю 
парней, взорвавших адми
нистративное здание в Ок
лахоме, но они явно рас
сматривали его как страте
гическую цель в той войне, 
которую мы ведем».

Итак, повод — гибель 
сектантов из «Ветви Дави
довой» 19 апреля 1993 
года. Кстати, взрыв в ад

министративном здании Ок
лахомы, в котором находят
ся офисы всех правоохра
нительных органе» штата 
(в том числе тех, что при
нимали участие в рейде 
против «Ветви Давидовой»), 
произошел тоже 19 апреля, 
только 1995 года.

ФБР перетряхивало все 
ультраправые группы. Были 
проверены оставшиеся в 
живых сектанты «Ветви Да-

сут удары по позициям 
войск и сил безопасности, 
дислоцированных на северо- 
востоке Шри Ланки. Прави
тельство страны собирается 
пригласить индийские войс
ка для участия в операци
ях против тамильских бое
виков. Речь идет о  пере
броске специальных подраз
делений индийских «комман
дос», в задачу которых вхо
дит поиск и арест в джунг-

Б А Ш Н Я
С М Е Р Т И

видовой» (вторая годовщи
на!) и родственники погиб
ших. Исходили из того, что 
сектанты верят: их лидер 
Давид Кореш воскреснет и 
отомстит. ФБР проводит
аресты среди ультраправых: 
следователи уверены. что 
этот теракт — результат 
широкого заговора, а не
просто безум с т в о одино
чек. ФБР считает необходи
мым перенять израильский 
опыт по предотвращению
терроризма.

КАК ВОЗНИК фено
мен терроризма? Дол
го ли ему суждено су-- 

Шествовать? Кто за его спи 
ной? К этим вопросам при
ковано внимание мировой 
общественности. Ведь лю
дям приходится расплачи
ваться жизнью за то, что 
кто-то намеренно вызвал 
волну терроризма и обру
шил ее на площади и ули
цы больших городов Запада 
и развивающихся стран. Те
перь —• Америки...

«Годом сражений» объ-|- 
явило 1995 год командо
вание тамильской сепарати
стской группировки «Тигры, 
освобождения «Тамил Ила
ма». На полуострове Джаф
на, находящемся под конт
ролем боевиков, расклеены 
плакаты, призывающие на
селение начать подготовку 
к «большой войне». Ожи
дается, что уже в ближай- < 
шие месяцы «тигры» пане

лях полуострова Джафна 
главаря «Тигров освобожде
ния «Тамил Илама» В. Пра- 
бхакарана. Лидер повстан
цев проходил главным обви
няемым на процессе по де
лу об убийстве Раджива 
Ганди и давно разыскива
ется индийскими судебными 
органами.

В Пенджабе убит главарь 
одной из наиболее экстре
мистских сикхских группи
ровок «Тигры Бхиндранва- 
ле» Сатнам Сингх Чинна. 
Автомобиль с находившим
ся в нем лидером боевиков 
попал в засаду, организован
ную сотрудниками правоох
ранительных сил в округе 
Маджита. Вспыхнула пере
стрелка, в результате кото
рой Чинна погиб. В машине 
обнаружено 18 килограммов 
взрывчатки, детонаторы, 
-гранаты, стрелковое ору
жие.

НА ДРУГОМ конце ми
ра—в Сантьяго 40 лет 
тюремного заключения 

потребовал чилийский судья 
Рене Клаверия в отношении 
Маурисио Эрнандеса Норам- 
буэна — одного из руково
дителей левоэкстремистско
го Патриотического фронта 
имени Мануэля Родригеса. 
Он был арестован по обви
нению в похищении в 1991 
году чилийского предприни
мателя Кристиана Эдвард
са, который находился в 
руках террористов 145 дней.

О РОССИЯ —  США

ВСЕМИРНЫЙ б а н к  п о д д е р ж и  р а з в и т и е

ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ в РОССИИ
Всемирный банк принял 

решение о выделении креди
та в размере 329 миллио
нов долларов для финанси
рования развития транспорт
ной системы в России.

Россия больше чем ка
кая-либо страна с аналогич
ным уровнем доходе» зави
сит от общественного тран
спорта. В России 74 про
цента населения прожива
ют в городах, но автомоби
ли есть лишь у немногих. 
85 процентов перевозок при
ходится на общественный 
транспорт (в Западной Ев
ропе эта цифра составляет 
20 процентов, в США — 
•3 процента). Однако эконо
мическая неэффективность, 
политическая нестабиль
ность и отсутствие средств 
для финансирования обще
ственного транспорта при
вели к резкому снижению 
перевозок и ухудшению ка
чества обслуживания. По
скольку, по крайней мере, 
треть городских транспорт
ных хозяйств укомплектова
ны машинами, произведен
ными в Венгрии и Чехосло
вакии. отсутствие достаточ
ных валютных средств на 
покупку Запасных частей 
или замены парка машин 
также серьезно сказалось 
на качестве обслуживания. 
Кроме того, многие маши
ны давно уже отработали 
свой ресурс, и многие хо
зяйства потеряли до трети 
своего парка машин. В 1993 
году общая сумма убытков; 
понесенных транспортными 
хозяйствами в России, до
стигла триллиона рублей, 
что составляет около шести 
процентов внутреннего ва
лового продукта.
4 Кредит Всемирного банка 
пойдет прежде всего в рос- 
сийские города, которые 
подтвердили свою привер
женность экономическим ре
формам и понимают необ
ходимость реорганизации су
ществующих транспортных

хозяйств. Такие города, как 
Череповец, Кострома, Ниж
ний Новгород, Новгород, ц 
Омск, Псков. Росто<в-на-До- ) 
ну, Самара, Саранск, Смо
ленск. Тверь, Великие Луг 
ки, Вологда и Екатеринбург , 
будут включены в проект 
при условии продолжения 
в них реформ. Средства, 
выделенные Всемирным бан-, 
ком, будут использованы 
на приобретение более 1770; 
новых автобусов и троллей-, 
бусов, а также на ремонт 
более 1500 автобусов, трам
ваев и троллейбусе».

Кредит также будет ис
пользован для финансиро-■ 
вания технического содей
ствия и подготовки специа
листов для осуществления 
проектов и проведения даль
нейших реформ. Кроме то
го, кредит позволит Мини
стерству транспорта разра-. 
ботать более совершенные 
программы городских тран
спортных перевозок и на
чать реформы в других го
родах. 50 миллионов дол
ларов пойдут на финанси
рование закупок запасных 
частей для городских авто
транспортных хозяйств в 
различных регионах России.

Проект позволит разре
шить проблему нехватки об
щественного транспорта в: 
14 городах и станет под
тверждением того, что ре
формы могут обеспечить 
устойчивое развитие этого 
сектора экономики. Одним 
из главных результатов 
этого проекта станет то, что 
пассажирам теперь придется 
меньше времени простаи
вать на остановках в ожи
дании транспорта, а, кроме' 
того, сократится их число. 
Ожидается, что окупаемость' 
проекта будет на уровне 39 
процентов.

В выбранных городах, - 
которые будут участвовать11 
и проекте, функции управ-' 
лення городским транспор
том перешли от областных

структур к муниципальным. 
Кроме того, были созданы 
автономные транзитные ком
пании и проделана большая 
работа по сокращению рас
ходов. В 1993 году в горо- 

« дах, проявивших интерес к 
; этому проекту, коэффициент 
возмещения издержек произ
водства составлял только 12 
процентов. Благодаря пред
принятым мерам по увеличе
нию стоимости проекта, лик
видации системы бесплатного 
проезда для некоторых кате
горий лиц и борьбе с «зай
цами» удалось .поднять его 
до уровня 25 процентов, а в 
марте — до 40 процентов. 
Это позволило высвободить 
средства для закупок новых 

г. машин за счет долгосрочных 
финансовых инструментов, 
.которые более соответствуют 
экономической жизни транс
портных средств. Заинтере
сованность городов в участии 
в данном проекте и их при
верженность реформам явля
ются подтверждением того, 
что у реформ есть будущее.

В списке городов— пять 
крупных промышленных цен
тров с населением более мил
лиона человек, в целом чис
ленность населения в го
родах, участвующих в 
этом проекте, колеблется от 
116.000 в Великих Луках 
до 1,5 миллиона в Нижнем 
Новгороде. Ожидается, что 
в результате осуществления 
проекта почти 10 миллионов 
человек будут пользоваться 
более четко работающим 
транспортом.

Российская Федерация 
вступила во Всемирный банк 
в июне 1992 года. С уче- 

"> том кредита на улучшение 
работы городского транспор
та общая сумма кредитов, 

в выделенных Всемирным бан- 
' ком России, достигла 4 мил
лиардов долларов, а количе
ство проектов — 18. 3

ЮСИА

Суд в Сантьяго над Мау
рисио Эрнандесом Норамбу- 
эном, известном как «ко
манданте Ромеро», доказал 
его причастность и к другим 
террористическим акциям. 
«Ромеро» был ^частником 
одного из самых известных 
в Чили терактов — убий
ства в Сантьяго в апреле 
1991 г. Хайме Гусмана — 
руководителя правооппози- 
ционной парггии Независи
мый демократический союз, 
автора пиночетовской кон
ституции 1980 года.

Созданный в годы воен
ной диктатуры как воору
женная организация ком
партии Чили, Патриотичес
кий фронт имени Мануэля 
Родригеса не прекратил сво
ей деятельности и после 
прихода в марте 1990 года 
к власти конституционного 
правительства. Его целью 
были Густаво Ли и Энрике 
Руис, командир корпуса ка
рабинеров Луис Фонтэна. 
Руководство фронта, дейст
вующего в глубоком под
полье, неоднократно заявля
ло, что его врагами явля
ются также «правые поли
тические партии, органы ны
нешнего правительства, ко
торые склоняются к пра
вым, частные банки, транс
национальные корпорации».

Вот так от Индийского до 
Тихого океана террористы 
творят свое черное дело. 
Фанатики на глазах у го
рожан начнут себя поджи
гать и падать с крыш? А 
газовые атаки в Японии? 
Даже искушенные специали
сты из европейских стран 
не могут посоветовать япон
ским стражам порядка, как 
предупредить эту ситуацию. 
Случай для Японии уника
льный.

Впрочем, в самой Евро
пе так и не найдены убий
цы Улофа Пальме, швед
ского премьер-министра. А 
в США до сих пор ведут
ся споры: кто же стоял за 
убийством президента Кен
неди? И сколько было 
убийц?

Интересно, что кубинский 
руководитель Фидель Каст
ро, вооружившись современ
ной винтовкой с оптическим 
прицелом, провел собствен
ное расследование убийства 
Кеннеди. Организовав след
ственный эксперимент у се
бя на острове, Кастро, счи
тающий себя снайпером, 
пришел к твердому выводу, 
что убийц было трое.

В России, как и во мно
гих других странах бывше
го СССР, убийц вообще не 
находят. Где они — пала
чи Александра Меня, Дмит
рия Холодова и Влада Ли
стьева? И тысяч других, 
менее знаменитых?

Все громче голоса: тер
рористы только тогэ и 
ждут, что мир поддастся па
нике и станет «закрытым 
обществом», примет анти
демократические законы. 
Террористы того и хотят, 
чтобы страх уничтожил сво
бодное общество.

Когда-то. очень давно, 
бросились возводить Вави
лонскую башню. Сегодня — 
башню смерти. Основанную 
на страхе.

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозрева
тель «СГ»

После волны критики, об
рушившейся на президента 
США со стороны Конгресса, 
Клинтону пришлось высту 
пить с разъяснениями пози 
ции Белого дома по босний
скому вопросу. В частности, 
президент Клинтон отметил, 
что посылка с у х  опутных 
войск США в Боснию воз 
можна лишь в случае выво
да войск ООН из этой стра
ны. Такой ход событий пред
ставляется Клинтону весьма 
маловероятным. В своем 

* традиционном еженедельном 
радиоинтервью Клинтон за
верил, что помощь Соеди
ненных Штатов. силам быст
рого реагирования, созда
ние которых предусмотрели 
в Париже страны — члены 
НАТО и Европейского Сою
за, ограничится поставкой 
техники и снаряжения.

Еще в минувшую среду 
президент США заявлял, что 
американс к и е  сухопутные 
войска будут прикрывать воз
можную передислокацию «го
лубых касок», а также уси
лят их военную мощь. Ука
занное заявление вызвало 
опасение у членов Конгрес
са. ибо, по их мнению, это 
могло бы привести США ь 
втягиванию в войну в Бос
нии.

*  *  *
Подразделения боснийских 

сербов продолжали обстрел 
Сараево. Они также вели 
боевые операции в районе 
городов Бихач и Горажды.

4 июня войска ООН впер
вые после их ввода в Боснию 
три года назад получили в 
свое распоряжение артилле
рийские орудия. Это событие 
согласуется с решением стран 
НАТО и Европейского союза 
о создании сил быстрого ре
агирования и усилении войск 
ООН.

Подготовил 
Рамаз КУРДАДЗЕ

К и т а й

ПОЖИЛИ, КАК ЛЮДИ, ВСЕГО ТРИ ГОДА

В девяти провинциях и районах Китая введены кар
точки на зерновые продукты.

В Пекине и других крупных городах полки магазинов 
ломятся от продуктов, однако из-за инфляции продоволь
ствие становится труднодоступным для пенсионеров и ра
ботников низкооплачиваемых профессий. Система карточ
ного распределения в КНР была ликвидирована еще в 
1992 году, однако в прошлом году производство зерна не. 
сколько снизилось, что и‘ подхлестнуло рост цен. Положе
ние усугубляется еще и тем, что в Северном Китае про
должается сильная засуха.

«НОВЫЕ КИТАЙЦЫ» ПРЕДПОЧИТАЮТ 
КАБРИОЛЕТЫ И ВЕТЕР В ШЕВЕЛЮРЕ

Скоростные «Феррари» и 
«Порше» перестали быть эк
зотической редкостью на ули
цах Пекина. «Новые китай
цы» начали приобретать их 
еще пару лет назад. Однако 
в последнее время предпри
нимательский класс все чаще 
обращает взоры на импорт
ные машины с мягким вер
хом, или, как их иногда на
зывают, кабриолеты.

Главное достоинство та
ких автомобилей — то, что 
во время езды можно ощу
тить тугой ветер в шевелю
ре, — было прежде и их 
главным недостатком. Что
бы защититься от внезапно 
хлынувшего дождя, требова
лось остановиться на дороге,ч 
достать из багажника пласт
массовый чехол, кнопки, бол. 
ты, инструменты. К тому 
Бремени, когда тент, наконец, 
установлен, ливень либо пре
кратился, либо пассажир 
уже промок до нитки.

Сейчас все эти неудобст
ва остались в прошлом. Да
же в самых дешевых моде
лях верх может быть постав
лен быстро. А  в роскошных 
машинах этой операцией за
нимается компьютер. Нажали 
кнопку, и «колпак» исчеза
ет за задним сиденьем. Ста
ло моросить — он снова на
крывает кузов. Водителю ос
тается только защелкнуть за
мочек.

Какие же марки считают
ся наиболее привлекатель
ными? Прежде всего спор
тивная «Мазда МХ-5» япон
ского производства. Это двух
местная машина, двигатель 
1,8 литра, дисковые тормо
за. Гораздо дороже обойдут
ся «Мерседес» серии «Е», 
«Мустанг» фирмы «Форд». 
А «Сааб» считается неудач
ным вариантом. Без верха 
он смотрится как авто, у ко
торого срубили крышу.

ВО ИМЯ РЕФОРМ ПОЙДЕШЬ НА 
УНИЖЕНИЕ

В городе Цзинань, столице китайской провинции 
Шаньдун, банковским клеркам приходится постоянно быть 
настороже, чтобы не произнести одну из девяноста за
претных фраз, которые, как считает дирекция, свидетель
ствуют о плохой работе служащего.

С августа прошлого года здесь запрещено в разговоре 
с посетителями произносить: «Вы что, не видите, что я 
занят?!» или «Это не входит в мои обязанности!» или же 
«К чему такая спешка?». Идея научить вежливости клер
ков подхвачена и рядом других китайских банков. Рань
ше в КНР обслуживать других считалось унизительным, 
но с введением реформ приходится вновь учиться разго
варивать вежливо с клиентами.

ЧТО НУЖНО БЛЮСТИТЕЛЮ ПОРЯДКА

«В нескольких шагах от 
площади Таньяньмэнь в Пе
кине в универмаге китайской 
полиции «Гунань» всего
за несколько сот юаней
предлагается новейшее сна
ряжение для сыщиков: от 
электрошок о в ы х дубинок 
до бронированных касок
и очков с зеркалами за
днего вида — таким аксес
суаром не пренебрег бы и 
Джеймс Бонд.

Среди выставленного на 
витринах снаряжения — не
сколько предметов для под
держания порядка, взятые
на вооружение после подав
ления прошлогодней «Пекин, 
ской весны».

Премьер Госсовета Ли Пэн 
оправдывал применение тан
ков и автоматов Калашнико
ва отсутствием гранат со 
слезоточивым газом и рези
новых пуль. Сегодня этот 
пробел частично восполнен, 
намекают китайские власти, 
тем не менее, не до конца 
убеждая западных специали
стов. Как бы то ни было, а 
плексигласовые щиты и ка
ски с защитным козырьком, 
выставленные на полках ма
газина площадью в 40 квад
ратных метров, абсолютно 
новенькие. Экипированные 
таким образом китайский по
лицейские, как братья-близ
нецы, походят на своих юж
нокорейских коллег.

У входа в магазин нет ни
какой запрещающей вход 
таблички. Но ни одному ки
тайцу не придет в голову 
мысль зайти сюда. «Чтобы 
купить что-нибудь, необхо
димо разрешение полиции», 

предупреждает кассирша.
Позолоченные буквы на 

ярко .  красном пластмассо
вом очешнике категорически 
предупреждают: «Только для 
сотрудников городской служ
бы безопасности». По краям 
стекол очков расположе
ны отражатели. Скосив 
глаза, можно наблюдать за 
тем, что происходит сзади, 
и таким образом охранять 
свои тылы от возможного 
покушения или вести неза
метное наблюдение.

Дешевые атташе - кейсы 
представляют собой нечто 
среднее между шпионским 
набором и чемоданчиком фо
кусника. Внутри находятся 
лупы, кусачки, моток бечев
ки, переносная рация, фото
аппарат, несколько загадоч
ных пузырьков.

В отделе одежды предла
гаются, в частности, маски
ровочные костюмы. Но, без
условно, самый широкий вы
бор товаров — в отделе ду
бинок: всех калибров и раз
меров, телескопические, ре
зиновые или электрические, 
питающиеся от батареек или 
аккумулятора.

ВОСЕМНАДЦАТЬ ЛЕТ ЗА ШКУРУ УБИТОГО 
МЕДВЕДЯ

В китайской провинции Сычуань суд приговорил к 18 
годам тюремного заключения местного крестьянина по 
имени Янь Джаоун за убийство панды.

Осужденный намеревался продать шкуру убитого им 
животного за десять тысяч юаней (1.190 долларов) пе
рекупщику или же случайно подвернувшемуся иностран
цу. Охота на панд, живущих в бамбуковых лесах на за
паде и юго-западе Китая, запрещена законом. В настоя
щее время там насчитывается менее тысячи особей этого 
вида животных.

СВОЙ «БЕРМУДСКИЙ ТРЕУГОЛЬНИК»

В Китае есть свой «бер
мудский треугольник». Э т о -  
Черное бамбуковое ущелье, 
которое извергает отравляю
щие испарения. Надышав
шись им, люди падают без 
сознания и умирают. Около 
пятидесяти ученых обследо
вали эту местность, находя

щуюся на высоте четырех 
километров «ад уровнем мо
ря. Помимо всего, было ус
тановлено, что в этом рай
оне действует необычайно 
сильное магнитное поле, ко
торое влияет на работу ком
пасов и навигационных при- 
боррв, заставляя самолеты 
сбиваться с курса.
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По прогнозу Центра экономической конъюнктуры при 
правительстве России, в 1995 году темпы снижения про
изводства мяса, молока и яиц останутся высокими Так 
производство мяса сократится на 10 процентов в 1994 го’ 
ду —  на 9 процентов).

Темпы сокращения производства молока в 1995 году 
сохранятся на уровне прошлого года и составят 8 процен
тов. Несколько меньшим будет спад в производстве яиц 
который составит 7 процентов против 8 процентов в 1994 году.

В 1994 году импорт мяса и птицы в России из стран 
дальнего зарубежья возрос соответственно почти в 4,6 и 
5,6 раза по сравнению с 1993 годом. Также значительно 
увеличился ввоз сливочного масла (в 2,4 раза) и молочных 
продуктов (2,5 раза). При этом душевое потребление 
продуктов животноводства в России снизилось весьма 
незначительно. Потребление молока и молокопродуктов 
в 1994 году осталось на уровне предыдущего года; потреб 
ление мяса снизилось с 59 до 56 кг в год.

Сокращение собственного производства продуктов жи
вотноводства в России все в большей мере восполняется 
ростом импорта. ^

В РОССИИ СТРОЯТ ВСЕ БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ

Увеличение на 44 процента объемов жилищного стро
ительства, зафиксированное- в первом квартале нынешне
го года, является предвестником общего экономического 
подъема России. Так считает помощник Бориса Ельцина 
по экономическим вопроса# Александр Ливщиц. Он от
метил, что рост начался еще в 1994 году, однако толь
ко сейчас оформился в устойчивую тенденцию. По сло
вам А. Лившица, оживление в области строительства ха
рактерно практически для всех форм собственности. Одна
ко наибольший рост отмечается в строительстве частных 
жилых домов.

ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ —
АККУМУЛЯТОРЫ СРЕДСТВ НАСЕЛЕНИЯ

Россия намерена в ближайшее время приступить к 
созданию паевых инвестиционных фондов, которые смо
гут привлекать средства населения без лицензий Банка 
России. Как сообщил на пресс-конференции первый за
меститель председателя Федеральной комиссии по ценным 
бумагам при правительстве (ФКЦБ) Руслан Орехов, 
ФКЦБ подготовила проект указа президента,- который 
официально утвердит статус финансовых компаний, при
влекающих средства населения. Документ определит ви
ды деятельности на рынке ценных бумаг для таких ком
паний, а также объекты инвестирования привлекаемых 
ими средств.

УКРАИНСКИЕ КОНДИТЕРЫ ПОЛУЧАЮТ 
ПОДДЕРЖКУ ОТ «ФИЛИП МОРРИС»

25 миллионов долларов. инвестирует фирма «Крафт 
Фудс Интернэшнл», входящая в группу } Филип Моррис», 
в кондитерскую промышленность Украины. Компания 
покупает у правительства республики 88 процентов акций 
шоколадной фабрики в Тростянце, сохранив 12 за ее пер. 
соналом. Проект ведет работающая в рамках «Крафт 
Фудс Интернэшнл» компания «Крафт Якобс Сушард» 
(Швейцария).

Упомянутая сумма будет потрачена на модернизацию 
фабрики* повышение ее производительности и создание в 
Киеве представительства фирмы. В дополнение к одной 
из лучших шоколадных фабрик в Европе ком
пания получит мощный плацдарм, через который сможет 
продвигать свою продукцию на Украину, считает Бернхард 
Хубер, региональный вице-президент «Крафт Якоб Су
шард» по странам Центральной и Восточной Европы. 
Фирма известна в Европе международными сортами шо
колада «Тоблерон» и «Милка», кофе «Якобс».

Украинские власти заинтересованы в привлечении та
кого крупного инвестора, как «Филип Моррис». Это пер
вые иностранные инвестиции в пищевую промышленность 
республики. В минувшем году Украина произвела восемь 
тысяч тонн кондитерских изделий на сумму около 10 млн. 
долларов. За этот же период только одна фабрика «Крафт 
Якобс Сушард» в Швейцарии изготовила более 25 тысяч 
тонн шоколадных изделий, а мощность фабрики в Гер
мании достигает 100 тысяч тонн в год. Оборот компании 
составил 8,5 миллиарда долларов, или 14 процентов от 
оборота всего «Филип Моррис».

ПРИКОСНИТЕСЬ РУКОЙ, и ... ДЕНЬГИ ВАШИ!

«Альфа-банк» первым в Москве начал установку в 
своих отделениях системы инденсификации личности 
«ХЭНД КИ». Она позволяет определить владельца счета 
по биометрической характеристике кисти руки. Система 
разработана в США, и лишь три года назад рассекречена 
Пентагоном. При этом ее стоимость невысока — три ты
сячи долларов за терминал. Всего «Альфа-банк» плани
рует установить 20 терм: ялов. Новая система позволяет 
клиенту вести операции се счетом без предъявления до
кументов.

В РОССИИ У АМЕРИКАНСКИХ БАНКОВ 
ОГРАНИЧЕНИИ НЕТ

Президент России Борис Ельцин, согласно подписан
ному указу, снял прежде существовавшее ограничение на 
деятельность в стране американских банков, получивших 
до 15 ноября 1993 года разрешение на ведение банков
ских операций в России. Новый документ, как сообщает 
пресс-служба президента, дополняет ранее принятый пре
зидентский указ от 10 нюня 1994 г. «О совершенствова
нии работы банковской системы Российской Федерации», 
который допускает иностранные и совместные банки, по
лучившие ранее лицензии Банка России, к работе с рос
сийскими резидентами. В целом лицензии Центробанка 
России на право введения банковских операций в России 
получили 12 зарубежных и совместных банков.

В ЭСТОНИИ СОЗДАНА ПЕРВАЯ БИРЖА ДЕННЫХ 
БУМАГ

В Эстонии образована первая биржа ценных бумаг. 
Работа биржи необходима для привлечения западных ин
весторов. Учредителями биржи ценных бумаг выступили 
АО «Таллиннская фондовая биржа» и еще 22 акционера, 
в том числе 10 ведущих банков и 10 инвестиционных 
фондов.

ЯПОНИЯ УВЕЛИЧИВАЕТ ИНВЕСТИЦИИ В , 
ЕВРОПЕ

По данным Организации внешней торговли Японии, 
темпы роста японских производственных инвестиций в Ев. 
ропе в текущем году должны возрасти после пятилетнего за
стоя. Это связывается с-укреплением курса иены и эко
номическим подъемом в ряде европейских стран. К кон
цу прошлого года число японских компаний, создавших 
филиалы в Европе, выросло на 19 и достигло 720* Из 
них 205 обосновались в Великобритании, 111 — во Фран
ции и 107 — в Германии.

КРЕДИТ СЪЕДЯТ ДОЛГИ

Россия использует первый транш резервного кредита 
МВФ на обслуживание своего внешнего долга, который 
составляет около 120 млрд. долларов, заявил вице-пре
мьер, министр внешних экономических связей России 
Олег Давыдов. Вице-премьер уточнил, что ожидаемые пер. 
вые поступления из предоставленного России 6,5 млрд. 
долларов резервного кредита Международного валютного 
фонда будут полностью направлены правительством на 
погашение задолженности — Парижскому и Лондонскому 
клубам, отдельным странам и поставщикам. Олег Да®ь " 
дов подтвердил, что Россия намерена до конца года под
писать соглашения об обязательствах по долгам бывшего 
СССР со всеми кредиторами.

Публикацию по сообщениям мировой прессы 
и периодике ближнего зарубежья подготовил

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ЭКШ НОМ ИКА

*  Наука

ЗАСТОИ В МАТЕМАТИКЕ? ЗАСТОИ ВО ВСЁМ...
Об этом форуме матема

тиков в Лиссабоне, пожа
луй, можно было и не пи
сать. Хотя на нем были 
представлены как классиче
ские формы, так и новей
шие достижения в области 
применения математики в 
механике. Но слишком спе
цифичны были поднятые 
проблемы, понятные только 
ученым, вплотную занима
ющимся этой обла с т ь Ю 
исследования. И тем не ме
нее Тамаз Сергеевич Вашак- 
мадзе, профессор ТГУ, 
единственный участник IX 
Международного симпозиума 
международн о г о  общества 
взаимодействия математи
ки и механики счел необхо
димым поделиться своими 
впечатлениями от форума. 
Он как нельзя лучше пока
зал застойное положение ма
тематики в Грузии.

Тамаз Вашакмадзе ро
дился в семье известного 
преподавателя математики 
Серго Вашакмадзе, и не
удивительно, что именно 
Ьтот предмет стал его при
званием. После окончания 
школы он выбрал механико
математический факультет 
Тбилисского государственно
го университета. Способно
сти студента здесь замети
ли сразу. Он успешно за
вершает дипломную работу 
и готовится к защите кан
дидатской диссертации под 
руководством известного 
ученого-академика Ш. Ми- 
келадзе (1964 г.).

В 1984 году он предва
рительно защитил доктор
скую диссертацию в МГУ на 
кафедре теории упругости, 
возглавляемой членом-коррес- 
пондентом Российской Ака
демии наук А. Илюшиным, а 
затем в Тбилисском матема
тическом институте имени 
А. Газмадзе. Сейчас Тамаз 
Сергеевич заведует отделом 
проекционных методов Ин
ститута прикладной матема
тики имени И. Векуа, явля
ется профессором Тбилис
ского госуниверситета. В 
1992 году за цикл работ, 
опубликованных в зарубеж
ных журналах за период 
1991 — 1992 гг.. был удосто
ен премии имени академика 
И. Векуа Академии наук 
1*рузии.

На нынешнем симпозиуме 
Т. Вашакмадзе выступил с 
докладом по проблеме, име
ющей теоретическое и при
кладное значение, — «О не
которых проблемах нелиней
ной теории упругости». Гру
зинский ученый изучил про
блематику, имеющую почти 
двухвековую историю, свя
занную с Эйлером, Вернеа- 
ли. Лагранжем. Достоверно 
известно, например, что в 
1807 году эта проблема по
строения теории изгиба пла- 
стйн ставилась ’ на заседа
нии Парижской академии, 
на котором присутствовал 
император Наполеон Бона
парт.

Тамаз Вашакмадзе женат, 
имеет двух дочерей. Суп-; 
руга — биофизик, доцент. 
факультета* физики ТГУ. 
Старшая дочь пошла по 
стопам матери и отца — 
она окончила аспирантуру 
физического факультета по 
специальности «теоретичес
кая и математическая физи
ка». Физику совмещает с во
калом — ныне она находит
ся на стажировке в консер
ватории Нью-Йорка. Млад
шая дочь Тамаза Сергееви
ча «изменила» и отцу, и 
матери, — она аспирантка 
по специальности «экономи
ческая география». Являет
ся советником вице .  пре-, 
мьера республики по эконо
мическим вопросам.

— Батоно Тамаз, не
сколько слов о Международ
ном обществе взаимодейст
вия математики и механи
ки, тем более, что у его 
истоков, были выдающиеся 
грузинские ученые, а вы 
являетесь членом этой пре
стижной организации.

— Действительно, это 
так. Создание этой весьма 
важной международной ор
ганизации в 1975-76 гг. свя
зано с именами многих 
известных математиков, сре
ди которых и наши сооте
чественники. Это — М. 
Келдыш, Н. Мусхелишвили.
С. Соболев, М. Лаврентьев.
И. Векуа, С. Михлин, В. 
Койтер и другие: В испол
нительный комитет общест
ва входил академик В. Ку- 
прадзе, членами общества 
являются академик Т. Бур- 
чуладзе, профессор Г. Ман- 
джавидзе, Д. Натрошвиди,
Г. Хатиашвили, членом это
го общества был и ныне 
покойный член-корреспон
дент Т. Гегелия.

К сожалению, эти тради
ции несколько утрачены. 
Симпёзиум в Лиссабоне убе
дил меня, как здорово отста
ли мы от мирового уровня; 
в применении математики* 
в различных областях, и в 
механике, в частности. А 
ведь совсем недавно мы 
были среди самых передо
вых стран мира. Дело об
стоит так, что если через 
несколько месяцев мы по
лучим помощь для разви- , 
тия этой области математи
ки, в которой теория и пра
ктика сильно взаимосвяза
ны, даже в этом случае 
ликвидировать отставание 
будет чрезвычайно трудно.

— Батоно Тамаз, как это 
могло случиться, ведь гру
зинская математическая шко
ла всегда славилась заме-^ 
чательиыми исследованиями
и соответственно исследо
вателями.

Да, это так. По при
менению математики в раз
личных областях науки и 
техники Грузия занимала 
далеко не последнее место, 
а кое-где даже являлась ве
дущей. Мы были партнера
ми русских ученых, а не

их «младшими братьями», 
благодаря таким видным ис
следователям, как Н. Мус
хелишвили, И. Векуа. и 
Другим.

С одной стороны, наша 
математическая школа бы
ла независимой, она разви
валась на основе научных 
традиций, заложенных мно
гими поколениями грузин
ских ученых. Но в то же 
время она считалась совет
ской. И следовательно, бы
ла звеном в огромной цепи 
бюрократического аппарата. 
Это, безусловно, в некото
рой степени тормозило раз
витие науки, но движение 
вперед все-таки отмечалось.

Теперь, повторяю, застой. 
И в этом я убедился на 
симпозиуме, в котором при
нял участие, можно сказать, 
весь «цвет» мировой мате
матической науки. К сожа
лению, мы оказались дале
ко позади даже в области 
применения математики в 
механике, в которой еще 
совсем недавно были, по
вторяю, на переднем крае. 
Переход на рыночные отно
шения внес, конечно, «кор
рективы» и в науку. Но я 
спасаюсь, что пока мы раз
беремся с рынком, потеря
ем достигнутое за многие 
десятилетия. Нынешнее по
ложение —- далеко от рав
новесия.

— Это касается нау
ки математики и кадров, ве
роятно.

— И того, и другого, они 
тесно взаимосвязаны — нет 
кадров, не будет и науки. 
Совершенно очевидно, что 
следует развивать теорети
ческую и чрезвычайно важ
ную экспериментальную ра
боту (они тесно взаимосвя
заны). Более того, я не от
крою Америку, если скажу, 
что идет деградация кадров.

— В чем это выражает
ся, какие симптомы?

— Мы, специалисты, осо
бенно остро чувствуем «уте
чку» кадров. Поколение 
ученых конца 70-х годов, 
благодаря которым наша ма
тематическая школа занима
ла ведущее место в бывшем 
Союзе и пе только в нем, 
уходит. В результате ма
тематика, образно говоря, 
тоже «стареет».

— В чем же вы видите 
выход?

— Неоценима роль ма
тематики не только в ме
ханике, но и во всех сферах 
человеческой деятельности. 
Нам необходимо выходить 
на мировой рынок, предло
жив математику как теоре
тическую, так и прикладные 
ее виды и другие аспекты ее 
использования. Но это дол
жно происходить на государ
ственном уровне. И я уверен, 
математика принесет дохо
ды, заметные для казны. 
Тут следует подумать и о 
научном потенциале, явля
ющемся ценнейшим досто

янием Грузии. Многие из 
ученых-математиков владе
ют иностранными языками 
и, поработав за рубежом, 
внесли бы весомую лепту в 
экономику нашей страны. 
Так что проблем много, но 
о них умалчивается на всех 
уровнях, и это обстоятельст
во обрекает эту отрасль на
уки на медленное умирание, 
процесс, который за послед
нее время ускорял свои 
темпы. Математики оказа
лись в бедственном положе 
нии и, как часть нашей ин
теллигенции, пополнили ря
ды голодных и нищих.

Такого положения нет ни 
в одной стране бывшего Со
юза. 3  России ученые на
ходятся куда более в луч
шем положении, она забо
тится о своих научных кад
рах, правда, не в полной 
мере, и все же она за по
следние годы потеряла са
мых что ни на есть одарен
ных специалистов. У -нас про
исходит то же,самое. Луч
шие из лучших уезжают в 
Россию, за рубеж, туда, где 
заплатят побольше.

Выход из застоя — в 
подготовке достойной смены, 
«гто не происходит за после
днее время. Понятно, это 
вызвано общим для всех 
тяжелым экономическим по
ложением, что побуждает 
молодежь выбирать про
фессии более «доходные». 
Математика в их число ни
когда не входила, но тем 
не менее самые одаренные 
шли на факультеты с про
филем этого предмета. Те
перь этого нет.

— Батоно Тамаз, возмо
жно, это н оправдано на 
данном этапе, если глубже 
в этом разобраться. Теоре
тическая наука требует ог
ромных вложений, прежде 
чем она принесет практиче
ские результаты, а значит, 
и материальное обеспечение. 
При рыночных отношениях 
в вузе вряд ли кто будет 
оплачивать труд ученого все 
это время.

— Все это верно. Но не 
губить же математику, в 
частности, и науку в общем? 
Я считаю, развитием мате
матической науки (и не 
только ее) должны зани
маться специалисты высоко
го класса не только в про
фессиональном, но и в мо
ральном смысле. К сожале
нию, а нашей области не
редко берет верх субъек
тивное отношение к науке 
и развивается лишь какое- 
либо направление. А  это 
губительно для науки, во
обще. и математики, в ча
стности. Нельзя забывать, 
что математика — язык об
щения в технической науке. 
Застой в математике рико
шетом отдается вб всех на
уках.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Ф Проблема*

ГРУЗИЯ

КРИЗИС ВЫЗВАН «УТЕЧКОЙ УМОВ»• ••

• Последние несколько лет, 
оказавшиеся для многих 
трудными, не обошли сторо
ной и деятелей науки. Не
простое положение сложи
лось в Институте физики 
(директор Георгий Харадзе, 
действительный член Ака
демии наук Грузии и почет
ный член Американского фи
зического общества). Многие 
сотрудники этого старейшего 
научного учреждения, обла
дающие высокой квалифи
кацией, оказавшись в тяже
лом материальном положе
нии, были вынуждены .по
кинуть родину, эмигриро
вать за рубеж. Наши сооте
чественники. видные ученые, 
сейчас плодотворно сотруд
ничают в Байройтском. 
Кёльнском и Мюнхенском 
университетах (Германия), 
в Европейском центре ядер- 
ных исследований, штаб- 
квартира которого распола
гается в Цюрихе (Швейца
рия). в итальянском городе 
Триесте, где изучают про
блемы теоретической физи
ки, в Кембриджском уни
верситете (Англия), в 
«Эколь Нормаль Супернор» 
— в высшей школе (Фран
ция), в Гётеборгском техни
ческом университете (Шве
ция). В самом институте 
возникла поистане двойст
венная ситуация. С одной 
стороны, совершить дело
вую поездку в Россию и 
на Украину не представ
ляется реал ь н ы м  из-за 
отсутствия * д е н е ж н ы х  
средств. Поэтому многолет
ние связи с этими странами 
оказались прерваны и в 
ближайшем будущем трудно 
будет их наладить. А  ведь 
именно благодаря этим свя
зям нам был открыт доступ 
в крупные научные центры 
Европы и возможность при
общения к мировым науч
ным достижениям. С дру
гой стороны, американские 
и европейские организации 
готовы оказать и уже ока
зывают нам материальную 
поддержку и не на словах, 
а на деле. К ним мож
но причислить известную 
европейскую ассоциацию 
«ЛКТАЗ», которая специа
лизируется на совместных 
исследованиях. По линии 
«Л'ГГАЗ» уже имеются гран
ты по пяте проектам, они

охватывают разные области 
физической науки — физи
ка низких температур, фи
зика элементарных частиц, 
биофизика, физика плазмы. 
Получены гранты Сороса.

Институт физики имеет 
многолетнюю историю зару
бежных контактов. Уже бо
лее десяти лет его ученее 
ведут активное сотрудниче
ство с физиками Техничес

кого университета города 
Хельсинки (Финляндия) в 
области физики низких тем
ператур. Они разрабатыва
ют совместный проект, гла
вная тема которого—получе
ние сверхнизких температур 
и поведение жидкого гелия, 
приобретающего необыкно
венную текучесть в экстре
мальных условиях. Также 
ведется плодотворное сотру

дничество и с тремя ста
рейшими английскими уни
верситетами городов Ман
честера, Ланкастера и Сас- 
секеа в области физики ни
зких температур. Здесь за
действован один из проек
тов «.ДОТА8», посвященный 
изучению низкотемператур
ной калориметрии (совме
стные Исследования с Сас- 
секским университетом). На 
осуществление этого проек
та и воплощение его в 
жизнь выделено сорок тысяч 
долларов. *

Марина АРЕВАДЗЕ

РОССИЯ-

ГОРЕ ОТ УМА?
ЗАРУБЕЖНЫЕ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ГИГАНТЫ 

СТАВЯТ ЦЕЛЬЮ ПО ДЕШЕВКЕ СКУПИТЬ 
ЛУЧШИХ УЧЕНЫХ И ИНЯСЕНЕРОВ РОССИИ

Россия превратилась в 
торговую Мекку, для неко
торых американских корпо
раций, которые нацелились 
на крупные сделки. Однако 
в их прейскуранте икра и 
педка не'  значатся. Тихой 
сапой они прокручивают 
сделки, которые стали воз
можными по той причине, 
что политические катаклиз
мы и экономические неуря
дицы вынудили научно-ис
следовательские институты: 
и ученых России добывать 
себе средства к существо
ванию. За поразительно ни
зкую цену можно купить 
различные разработки — от 
ракетостроения до компью
терных программ.

Такое заключение делает 
американское информаци
онное агентство «Ассошиэй- 
тед Пресс», «изучившее про
блему утечки мозгов» из 
России.

«Вы можете нанять спе-, 
циалнета химии и биологии 
всего за одну десятую зар
платы, которую подобный 
специалист получает у нас 
в Америке», — говорит Ян 
Вэнсу, знаток России и пре
зидент фирмы «Планкой», 
консультирующий по вопро
сам инвестиций.

Для России западные по
купатели — тоже своего ро
да находка. Они могут по
мочь русским ученым за
ключать коммерческие сдел
ки во всем мире. Это позво
ляет им изыскивать средства 
для финансирования бывших 
государственных структур. 
Некоторые американс к и е  
компании наняли , для вы

полнения своих работ целые 
отделы научно - исследова
тельских институтов быв
шего Советского Союза. 
Другие ведут переговоры о 
сделках по лицензированию 
или перепродаже сотен рос
сийских изобретений в США 
или другие страны.

За российской технологи
ей охотятся как простые 
дельцы, так и гигантские 
корпорации типа «Форд 
Мотор», «Дженерац/ элек
трик», « Г у д  р я х  тай». 
«Юнайтед технолоджне» и 
другие. Даже американское 
правительство не намерено 
остаться в стороне. Возмож
ность прибылей способство
вала процветанию посредни
чества в продаже россий
ской технологии. Несколько 
компаний, которые ведут де
ла в России, намерены за
ключить «брачный союз» 
между американским биз
несом и российской наукой.

Я не собираюсь ме
шать нашим исследователь
ским учреждениям помо
гать американскому бизне
су. -• заявил вице-прези
дент компании «Ист-Уэст 
техволоджи партнере» Марк 
Тейлор, выступающий как 
один из посредников в сдел
ках, —■ но русские предла
гают пашим компаниям до
ступ к уникальным техно
логиям, которые могуг шь 
мочь им довести до конца 
начатые амерянансюгми спе
циалистами изыскания. В 
результате эти компании 
быстрее, выйдут на рынок 
с более дешевой продукци

ей. В этом я вижу большую 
выгоду...

Например, компания «Сай 
Дайменд технолоджи» из 
Хьюст она,  раорабатываю- 
щая высокие технологии, 
недавно купила услуги 200 
ученых и инженеров, рабо
тающих в отделении объе
динения «Газпром*. Рос
сийская компания заплатила 
5 миллионов долларов за 20 
процентов акций «Сай Дай
менд*. Русские согласились 
работать на эту американ
скую компанию в течение 
ряда лет. Практически за 
одну ночь благодаря этой 
сделке «Сай Дайменд» при
обрела одну из крупнейших 
компьютерных программ в 
этой области.

Американские компании 
могут сэкономить миллионы 
долларов и годы исследова
ний. покупая мозги в этом 
настоящем универмаге на
уки и техники. Русские на 
многие годы опередили дру
гие страны в таких обла
стях, как исследование кос
моса. металлургия, техноло
гия материалов. Но у рус
ских нет опыта продажи 
своих идей. Это ставит их 
в зависимость от западной 
помощи. Многие выступают 
в роли коробейников, пы
таясь привлечь к себе ин
терес. «м ы  завалены вся
кого рода предложениями 
из России», — заявила Та
тьяна Голубь, возглавляю
щая проектный отдел ком
пании «Кайзер рисерч ни- 
корпорейтед», которая за
нимается .брокерской дея
тельностью в области тех
нологии. Русские проталки
вают свои открытия в обла
сти электроники, энергети
ка космоса, оптоволоконных 
средств связи, медицины и 
металлургии.

«Комсомольская правда»

В ТБИЛИСИ УСТАНОВЛЕНА МЕМОРИАЛЬНАЯ 
ДОСКА НА ДОМЕ, ГДЕ ЖИЛ 
МЕРАБ МАМАРДАШВИЛИ

На церемонии присутствовали спикер парламента Вах
танг Гогуадзе, мэр города Нико Лекишвили, депутаты пар
ламента Грузии, общественность Тбилиси. Отмечалось, 
что установка мемориальной доски — дань памяти фило
софу с мировым именем, который в свое время не был 
оценен на своей родине.

,  «ЗАКРЫТЫ СУХУМСКИЙ И ВСЕ ПОРТЫ 
АБХАЗИИ»

Кабинет министров Грузии постановил закрыть порты 
Абхазии для международных перевозок. Постановление 
мотивировано обострением криминогенной ситуации в 
Кавказском регионе. Подчеркнуто, что проникновение, 
через морские порты наемников, вооружения и наркоти
ков создает угрозу государственной безопасности Грузии 
и соседних государств.
14 ИЮНЯ НАЧИНАЕТСЯ ПРИЗЫВ ВО ВНУТРЕННИЕ 

ВОЙСКА ГРУЗИИ

Для новобранцев уже подготовлены казармы и созда
ны все условия для прохождения службы.

7 ИЮНЯ В НЬЮ-ЙОРКЕ СОСТОИТСЯ ЗАСЕДАНИЕ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ НЕФТЯНОГО КОНСОРЦИУМА 

АЗЕРБАЙДЖАНА

Будут рассмотрены варианты маршрута транспорти
ровки каспийской нефти. В составе консерциума — круп
нейшие нефтедобывающие компания Европы, Америки и 
России.'

РЕШЕНИЕ О ТРАНЗИТЕ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
НЕФТИ БУДЕТ ПРИНЯТО 12 ИЮНЯ

Именно в этот день станет известно, какому из проектов 
транзита будет отдано предпочтение. Выбор будет делать, 
ся между двумя проектами. По одному из них нефть пой
дет по территории России, по другому — Грузии. Эти све. 
дення корреспонденту В01 предоставил вице-президент 
шотландской фирмы «Рашсо Епегде» Майкл Галкин.

ЗАКОН О НАЦИОНАЛЬНОМ БАНКЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ПРИНЯТ ДО 9 ИЮ Ш Г

Так заявил в парламенте президент Национального 
банка 1 руаии Нодар Джавахншвили. По его словам, если 
это не будет сделано, решение вопроса о выделении 
Грузии кредитов МВФ для укрепления купона будет 
отложено на один месяц, что недопустимо. Это высказы
вание Нодар Джавэхишвили сделал после бурной дис
куссии, развернувшейся в парламенте при обсуждении 
проекта закона «О Национальном банке». ^

В ГРУЗИИ СОЗДАЮТСЯ ТРИ АУКЦИОННЫХ 
ЦЕНТРА

Они разместятся в Тбилиси, Батуми и Кутаиси. Цент
ры включат в себя 73 пункта по приему заявок, которые 
разместятся в городах и районных центрах республики. 
Б этих пунктах граждане смогут выбрать предприятие 
или фонд для помещения своих акций. Об Этом сообщил 
эксперт Министерства госимущества по вопросам прива
тизации Всемирного банка Мартин Рансхольд.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ ПАДАЕТч
По данным Комитета социально-экономической ин

формации Грузии, минимальная продовольственная кор
зина подорожала на 10 процентов и составила 76 мил
лионов купоьов на одного человека. Минимальная нор
мативная зарплата, которая в условиях пропорциональ
ного увеличения других доходов покрыла бы соответ
ствующие расэоды минимального потребительского бюд
жета, составила 51 миллион купонов.

УВЕЛИЧЕНЫ ТАРИФЫ НА ТЕЛЕФОННЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ С МОСКВОЙ

С 1 июня почти в два с половиной раза увеличены та
рифы на телефонные переговоры с Москвой. Как сообщи
ли в Министерстве связи, тарифы увеличены с 700 до 
1.800 рублей. Срочные заказы — в два раза дороже. 
При этом в два раза — с 300.000 купонов до 150.000 ку
понов снижены цены на внутриреспубликансцие телефон
ные разговоры.

В5-РКЕ58

АТАКУЕТ ЗАСУХА

Около 30 процентов урожая потеряют в результате 
засухи грузинские регионы Кахети и Квемо Картли. 
Такой прогноз сделан на заседании продовольственной 
комиссии Грузии при Кабинете министров республики. 
Вместе с тем вице-премьер Грузии Бакур Гулу а отме
тил на совещании, что к сбору урожая районы будут 
обеспечены уборочной техникой и горючим.

ЗАВЕРШИЛСЯ СЕМИНАР
«ПРАВОСУДИЕ В ПОСТОЯННО МЕНЯЮЩЕМСЯ 

МИРЕ»
Семинар проходил под эгидой ОБСЕ. Дискуссия была 

посвящена вопросам формирования независимой системы 
правосудия. В ней принимали участие исполнительный ди
ректор бюро по защите прав человека и Института демо
кратии США Фредерик Куин, верховный судья Польши 
Януш Литовски, судья из Калифорнии Эдуард Рафит, ве
дущие грузинские юристы. На семинаре было решено на
править на стажировку в Варшаву 5 грузинских судей.

300 МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫХ СТАНДАРТОВ СНГ 
НА ПРОДУКЦИЮ УТВЕРЖДЕНО В 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Здесь состоялось совещание Межгосударственного 
Совета по стандартизации, метрологии и сертификации, 
которое и. утвердило новые стандарты. На совещании от
мечалось, что стандарты приняты на уровне мировых. 
Кроме того, принят единый перечень товаров, подлежа
щих обязательной сертификации в странах СНГ по тре
бованиям безопасности для жизни и здоровья населения.

ВС1

ЗЕЛЕНЫЕ ГРУЗИИ ОБСУДИЛИ ВОПРОС ЗАДЕИСТ- 
ВОСАИИЯ АРМЯНСКОЙ АТОМНОЙ 

ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ

31 мая состоялось расширенное заседание экологи
ческой ассоциация и Центрального совета Партии зеле
ных Грузни, /ь котором участвовали представители Ми
нистерства охраны окружающей среды и Института фи
зики. На заседании был обсужден вопрос задействова
ния Армянской атомной электростанции, что, по мнению 
участников заседания, невозможно по ряду причин. В 
часхности, отсутствуют гарантии безопасности населения 
в регионе, который отличается повышенной сейсмично
стью, неизвестны и маршруты транспортировки рёдао- 
активных отходов. На заседании было принято решение 
о создании рабочей группы из компетентных Лиц, ивто
рые разработают документы по этому вопросу й примут 
обращения в адрес Главы Грузинского государства и 
премьер-министра республики. Обращения будут напра
влены и главам соседних государств — Турции, Ирана, 
Ирака, Азербайджана и Армении. РКе«§

СТРАНЫ СНГ СОЗДАЮТ ОРГАНИЗАЦИЮ 
НАПОДОБИЕ ИНТЕРПОЛА

Об этом сообщил на пресс-конференции шеф Службы 
безопасности Грузии генерал-лейтенант Игорь Гиоргадзе.
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АРМИИ СТРАН СНГ БУДУТ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ
е д и н о й  с и с т е м о й  и з м е р е н и и

Соглашение об этом, достигнуто на совещании Меж
государственного совета стран СНГ по стандартизации, 
состоявшемся в Санкт-Петербурге. По мнению политиче
ских обозревателей, подписание такого соглашения — еще 
один шаг к созданию в будущем единой армии СНГ и, 
стало быть, восстановлению на территории бывшего СССР 
единого экономического, военного и политического про
странства под протекторатом России.

ВС1

СОЗДАН БЛОК «ЕВРОПЕЙСКИЙ ВЫБОР»

Христианско-демократический союз Грузии, Христи
анско-демократическая молодежная ассоциация, Союз 
христианских предпринимателей и Христианско-демокра
тический фонд заявили о своем решении объединиться 
в блок «Европейский выбор». В распространенном по 
этому поводу совместном заявлении сказано, что «Евро
пейский выбор» открыт для консультаций тех поли
тических сил и представителей общественности, которые 
будущее Грузин связывают с возвращением в еврохри-
стиачокую цивилизацию.    „

Вика АЛЕКСЕЕВА

НАША ПАРТИЯ СОЗДАНА ДЛЯ ТОГО.
ЧТОБЫ ПРОДОЛЖИТЬ НАЧИНАНИЯ СТАЛИНА

Так было заявлено на торжественном заседании об
щества «Сталин», посвященном Дню независимости Гру
зии.

ИСТИННОЙ ОППОЗИЦИЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ ТОЛЬКО
ПАРТИЯ н а ц и о н а л ь н о й  и д е о л о г и и

С таким заявлением выступил сегодня председатель 
этой партии Зураб. Гагнидзе, обосновав это тем, что толь
ко ПНИ не имеет представителей ни в одной из руково
дящих структур государства. Все известные деятели оппо
зиции, по его словам, такие, как Ираклий Церетели, Но
дар Натадзе и другие — это лжеоппозиционеры.

ВС1

ВСЕГРУЗИНСКАЯ АССОЦИАЦИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА
СЧИТАЕТ НУГЗАРА МОЛОДИНАШВИЛИ 

ПОЛИТЗАКЛЮЧЕННЫМ

Всегрузинская ассоциация защиты прав человека 
считает Нугзара Молодинашвили политическим заключен
ным, говорится- в заявлении, распространенном пресс- 
центром ассоциации. В заявлении также выражен 
протест в связи с незаконным арестом бывшего депутата 
Верховного Совета, члена Хельсинкского союза Нугзара 
Молодинашвили.

МОНАРХИСТОВ ВЫСЕЛЯЮТ

Прокуратура Грузии обратилась в Верховный арби
тражный суд с исковым заявлением по поводу выселения 
из здания республиканского общества «Цодна» Консерва
тивно-монархической . партии ГРУЗДИ, Фонда перезахороне
ния на, родину выдающихся сынов Грузии и других обществ 
пенных организаций, как незаконно занявших здание по 
улице Костава, 47, сообщает пресс-центр Прокуратуры. В 
исковом заявлении также содержится требование к . ука
занным организациям выплатить расходы по приведению 
помещений в первоначальное состояние.

В «ДЕСПАНИ» ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
ГРУЗИНСКИХ ХУДОЖНИКОВ

В международном культурном центре «Деспани» при 
МИД Грузии открылась выставка работ грузинских ху
дожников, посвященная 20-летию установления дружеских 
связей между Тбилиси и Саарбрюккеном. На выставке 
представлены работы 12 авторов, в том числе Зур?' 
Нижарадзе, Динары Нодия, Лоретты Шенгелня-Абашидзе, 
Александра Славянского и других, до этого выставляв
шихся в Саарбрюккене. ^  РКЕЗ*

В КАРАВАН-САРАЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
РАБОТ МОЛОДЫХ ХУДОЖНИКОВ

В ней участвуют 36 художников, победивших в кон
курсе, который был организован тбилисским отделением 
государственного департамента по делам молодежи. 11а 
выставке представлено 110 работ.

ВСЕМИРНЫЙ СЛЕТ СКАУТОВ

От каждой страны в нем участвует не менее 45 чело
век. Из-за крайней бедности в этом слете примут участие 
всего 7 грузинских скаутов. Впрочем, и их поездку фи
нансирует король Швеции. Сообщается, что на слете со
берется 25 тысяч человек.

ВС1

ПРИГОВОРЕН К ОСОБОЙ МЕРЕ НАКАЗАНИЯ

Как сообщили корреспонденту ГИА в пресс-центре 
Верховного суда, ранее судимый Вахтанг Шургая вместе 
с группой лиц. совершил в Хоби разбойное нападение на 
семью Р. 'Гиркия: угрожая физической расправой, пре
ступники потребовали от членов семьи деньги и драго
ценности. Чтобы не дать.им возможность оказать со
противление, В. Шургая проявил особую жестокость — 
в присутствии 15-леткего сына выстрелил в Р. Тиркия: и 
не позволил ему помочь истекающему кровью отцу, ко
торый скончался ст нанесенных ему; ран.

Бандиты похитили имущество Р. Тиркия и скрылись 
С места происшествия. По дороге они вновь совершили 
преступление — угнали автомашину одного из граждан. 
Полицейские погнались за бандитами. Во время столкно
вения В. Шургдя был ранен, хотя ему вре-таки удалось 
скрыться. Благодаря принятым мерам убийца был обна
ружен и предстал перед правосудием. •

За совершенное преступление судебная коллегия по 
уголовным делам Верховного суда приговорила В. Шур
гая к особой мере наказания — смертной казни.

ГИА

ПРИГЛАШАЮТ
«ВЫБОРЫ»

10 июня, в 11 часов в 
Большом концертном зале 
государственной филармонии 
срстоится первая конферен
ция общества „содействия пар 
ламентским и местным вы
борам «Выборы».

Посещение свободное.

БЫВШЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ 
АКАДЕМИКУ Г. И.

АКАДЕМИИ НАУК СССР 
МАРЧУКУ- 7 0  ЛЕТ

Выдающемуся ученому в 
области вычислительной и 
прикладной математики, кру
пному организатору науки, 
блестящему педагогу, Герою 
Социалистическ о г о  Труда, 
лауреату Ленинской и Госу
дарственной премий акаде
мику Гурню Ивановичу Мар
чуку исполняется 70 лет.

Сегодня Гурия Ивановича 
знают во всем мире как од
ного из крупнейших матема
тиков и геофизиков яа про
тяжении всей научной дея
тельности которого занимали 
исследования в области вы
числительной м а т  «матики, 
методов расчета ядерных ре
акторов, физики атмосферы и 
океана, математического мо
делирования в проблемах ок
ружающей среды, математи
ческого моделирования в им
мунологии и медицине, ин
форматике и вычислительной 
технике.

Г. И. Марчук родился 8 
июня 1925 года в поселке 
Петро - Херсонец Оренбург
ской области в Семье сель
ского учителя. В 1942 году 
заканчивает среднюю школу, 
и в том же году поступает 
на математико-механический 
факультет Ленинградск о г о  
университета.

В 1943— 1945 годах Г. М. 
Марчук служит в рядах Со
ветской Армии, после демо
билизации продолжает учебу 
в Ленинградском университе
те.

После окончания универ
ситета в 1948 г. Г. М. Мар
чук поступил в аспирантуру. 
Именно в эти годы у Гурия 
Ивановича возникает глубо* 
кий интерес к проблемам фи
зики атмосферы, и в 1952 
году он защищает кандидат
скую диссертацию по этой 
проблеме.

Талант Гурия Ивановича 
как ученого и организатора 
науки проявился в Физико
энергетическом институте в 
г, Обнинске, куда он пере-- 
водится в 1953 году по по
становлению Совета Минист
ров СССР. Здесь он возглав
ляет отдел и создает силь
ный коллектив математиков- 
прикладн и к о в в области 
ядерной энергетики. Одно
временно он заведует кафед
рой высшей математики в 
Обнинском филиале Москов
ского инженерно - физиче
ского института. Г. И. Мар
чук создает методы расчета 
ядерных реакторов на осно
ве новых вычислительных ме. 
тодов, что послужило осно
вой его докторской диссерта
ции, которую он защитил в 
1956 году.

В 1961 г. за научные до
стижения в области методов 
расчета ядерных реакторов 
Г. И. Марчуку была присуж
дена Ленинская премия, я 
в 1962 г. он был избран 
членом-корреспондентом АН 
СССР.

В 1962 г. начинается но
вый период в жизни Гурия 
Ивановича Марчука. Он был 
приглашен в Сибирское отде
ление Академии наук СССР

для организации Вычисли
тельного центра. Как само
стоятельный институт Вычи
слительный центр был от
крыт в 1964 г. и за корот
кое время превратился в 
одно из крупнейших научных 
учреждений, оснащенное со
временной вычислительной 
техникой.

Большое место в творче
стве Г. И. Марчука занима
ют вопросы гидротермодина
мики атмосферы и океана, а 
также задачи, связанные с 
охраной окружающей среды.

Тщательная разрабо т к а 
широкого спектра проблем 
математического моделирова. 
ния атмосферных и океани
ческих процессов послужила 
основой для созданных в на
стоящее время под научным 
руководством Г. И. Марчука 
и непосредственным его уча
стием моделей динамики 
Черного моря и Мирового 
океана, общей циркуляции 
атмосферы и океана.

Важным событием в раз
витии методов количествен
ной оценки изменения окру
жающей среды под влияни
ем загрязнений является вы
двинутая Г. И. Марчуком 
идея использования для этих 
целей сопряженных уравне
ний переноса и диффузии 
примесей. Такой подход поз
волил сформулировать и ре
шить задачу оптимального 
размещения промышленных 
предприятий, три котором 
достигается минимальное за
грязнение заданных зон.

С 1972 года Г. И. Марчук 
занимается проблемами ма
тематического моделирования 
в иммунологии и медицине.

В 1975 г. Г. И. Марчуком 
опубликован препринт «Про
стейшая математическая мо. 
цель вирусного заболевания». 
Это небольшая по объему 
работа положила начало раз
витию нового направления 
прикладной математики, свя. 
занного с вопросами матема
тического моделирования в 
иммунологии и их приложе
ниями в клинической меди
цине.

Особое место на протяже
нии всей научной деятельно
сти Г. И. Марчука занима
ли исследования в области 
вычислительной математики, 
в разработке и обосновании 
ее методов. Именно матема
тическое моделирование кон. 
кретных задач являлось для 
Г, И. Марчука средством для 
постановки новых актуаль
ных проблем вычислительной 
математики. Ььъ:.мг.-.ч

Основные результаты ис
следований по этим неполно
стью перечисленным науч
ным направлениям Г. И. 
Марчука изложены в его мно. 
гочисленных монографиях, 
ставших настольными книга
ми для специалисте», зани
мающихся в соответствую
щих областях. Надо отме
тить, что эти монографии не. 
сколько раз переиздавались 
и переведены на разные
ЯЗЫКИ

В 1968 году Г. И. Марчук

был избран действительным 
членом АН СССР.

Научно - организационная 
и общественная деятельность 
Г. И. Марчука в условиях 
Сибири и Сибирского отде
ления АН СССР приобрета
ет особенно широкий размах 
с 1969 года, когда он был 
привлечен академиком М. А. 
Лаврентьевым к работе в ап
парате .Президиума Сибир
ского отделения АН СССР 
в должности заместителя 
председателя.

На основе обобщения опы
та внедрения многочислен
ных работ Сибирского отде
ления АН СССР Г. И. Мар
чуком был выдвинут прин
цип распространения научно
го результата на отрасль 
промышленности, позволив
ший повысить эффективность 
связей Сибирского отделения 
с промышленностью, расши
рить сферу практического 
применения научных резуль
татов, Так была сформули
рована им крупномасштаб
ная Программа «Сибирь».

ЦоД .руководством Г. И. 
Марчука было организовано 
целевое финансирование и 
материальное о б е  спечение 
наиболее важных научных 
направлений, - проводилась 
большая повседневная глубо
кая̂  организационная работа 
в масштабе всего Сибирске- 
го отделения АН СССР, по 
его инициативе была создана 
автоматизированная инфор
мационная система в Прези
диуме СО АН СССР.

Высоко оценены заслуги 
Г. И, Марчука в развитии 
науки и техники, его вклад в 
дел© внедрения научных до
стижений в народное хозяй
ство и подготовку научных 
кадров, $му в 1975 г. присваи
вается ввание Героя Социа
листического Труда. В этом 
же. году избирается вице- 
президентом АН СССР и 
председателем Сибирского 
отделения АН СССР.

Неуклонно растет научный 
авторитет Г. И. Марчука и 
за рубежом. Он избирается 
почетным членом и почет
ным доктором многих зару
бежных академий и универ
ситетов.

Заслуги Г. И. Марчука пе
ред наукой получили высо

кое признание. В 1975 г. за 
цикл работ в области гид- 
родинамиче с к и х методов 
прогноза погоды и физики 
атмосферных процессов Г. И. 
Марчук удостоен премии 
А. А. Фридмана, в 1979 г. 
за цикл работ по развитию и 
применению методов стати
стического м о д  елирования 
для решения многомерных 
задач теории переноса излу
чения Г. И. Марчуку прису
ждается Г о с ударственная 
премия. В 1981 г. за серию 
работ «Развитие и создание 
новых методов математиче
ского моделирования» Г. И. 
Марчук награжден Золотой 
медалью им. М. В. Келды
ша.

Научная д е я т ельность 
Г. И. Марчука сочетается с 
большой г о с у дарственной 
деятельностью. В 1979 г. он 
избирается депутатом Вер
ховного Совета СССР, а в 
1981 г. избирается членом 
ЦК КПСС.

Новый этап в биографии 
Г. И. Марчука начинается с 
1980 года. Он назначается 
заместителем Председателя 
Совета Министров СССР и 
председателем Гесударствен- 
ного комитета по науке и 
технике, а с 1986 г. избира
ется президентом АН ССс-г. 
Начиная с этого времени, 
Г. И. Марчук непосредствен, 
но возглавляет планирование 
и проведение единой научно- 
технической политики стра
ны.

По воле судьбы Г. И. Мар. 
чук оказался последним пре
зидентом Академии наук 
СССР, до его же . словам 
«участником исторической 
драмы», связанной с прекра
щением «существования Ака
демии наук Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик».

Гурий Иванович не пре
кращает научные исследова
ния. В 1980 г. он возглавил 
Отдел вычислительной мате
матики, созданный при Пре
зидиуме АН СССР, позднее 
преобразованный в Институт 
вычислительной математики 
АН СССР. Отдел был им 
укомплектован, в основном, 
его учениками —■ сотрудни
ками Вычислительного цент
ра СО АН СССР. К числу

этих счастливчиков принад
лежал автор настоящей ста
тьи.
. В институте были представ, 

лены следующие научные на
правления: вычислительная
математика, вычислительные 
алгоритмы и архитектура но
вейших вычислительных си
стем, математические иссле
дования проблем атмосферы, 
океана н космоса, математи
ческое моделирование в им
мунологии и медицине.

Организова и н ы е  Г. И. 
Марчуком в системе АН 
СССР Вычислительный центр 
СО в Новосибирске и Инсти
тут вычислительной матема
тики в Москве под его руко
водством превратились в 
мощные научные центры, яв
ляющиеся вычислительной 
базой как для академических 
институтов, так и для отрас
левых неакадемических уч
реждений.

Под научным руководст
вом Г. И. Марчука выросли 
многочисленные высококва
лифицированные специали
сты. Смелые идеи всегда 
привлекали к Г. И. Марчуку 
молодежь.

Общение с выдающимся 
ученым неизмеримо обога
щает всех, кте работает под 
его руководством и рядом с 
ним. В действующих под ру
ководством Г. И. Марчука 
семинарах принимают уча
стие ученые Москвы, Санкт- 
Петербурга, Сибири, Дальне
го Востока, бывших союзных 
республик, в том числе и из 
Грузии, которые плодотвор
но трудятся в разных инсти
тутах АН Грузии. Автору 
этой статьи, будучи студен
том Новосибирского госу
дарственного университета, 
посчастливилось быть в чис
ле его учеников, активное 
сотрудничество с которым 
продолжается и по сей день. 
Г. И. Марчук везде, и в Си
бири, и в Москве оказывал 
всяческую помощь ученым 
Грузии и способствовал раз
витию грузинской науки в 
целом. Как >же отметили, 
под его руководством и не
посредственным участием со. 
здана математическая мо. 
дель динамики Черного мо
ря, исследование которого 
является одной из важных 
проблем современной науки: 
Упомянутая модель в насто- ■ 
ящее вреемя успешно разви
вается в Институте геофизи
ки АН Грузии.

Академик Г. И. Марчук 
глубоко вникает в основные 
проблемы многих разделов 
современных естественных 
наук и умеет построить та
кой математический аппарат, 
который дает возможность 
выделить главное звено, оп
ределяющее, задачу. И сей
час, находясь в расцвете 
творческих сил, Гурий Ива
нович Марчук полон идей и 
инициатив, направлению: на 
решение многих научно-тех
нических проблем, имеющих 
важнейшее значение для на
роднее хозяйства государ
ства.

Заместитель директора Ин
ститута геофизики имени
М. 3. Нодка АН Грузии,
доктор фязнко . математи
ческих наук, профессор

А. А. КОРДЗАДЗЕ

•  СПОРТ
V ДУБЛЬ 

АМ(«ДИНАМО» (Тбилиси)

Шестой чемпионат Грузии 
по футболу завершен. Ста
ли известны победители и 
призеры. В шестой раз на 
первое место вышли дина
мовцы Тбилиси, которые, за
воевав Кубок страны, в чет
вертый раз сделали .дубль. 
В последнем туре чемпиона
та на своем поле динамовцы 
выиграли у телавской коман
ды «Кахети» — 7 :1  и на
брали 78 очков (25  побед, 
три ничьи и два поражения). 
Мы поздравляем динамовцев 
с успехов и желает побед 
на международной арене.

Второе место в чемпиона
те завоевала «Самтредиа», 
проигравшая на своем поде 
динамовцам Зугдиди. Сам- 
тредцы в нынешнем сезоне 
под руководством старшего 
Тренера Муртаза Хурцилава 
существенно повысили ма
стерство, стали играть более 
грамотно, тактически зрело. 
Они были лидерами почти 
весь второй ' круг, и лишь 
осечки в последних двух ту
рах отодвинули их на второе 
место.

Второй призер прошлогод
него чемпионата — потий- 
ская «Колхети-1913» на этот 
раз финишировала третьей. 
В заключительном матче по- 
тийцы победили цхалтубский 
«Самгурали» — 10:5 .

•  Турнирная хроника

ф  КОННЫЙ СПОРТ
Лишь спортсмены Тбили

си и Потй вышли на старт 
личного чемпионата Грузии 
по конному спорту. В сорев
нованиях, проведенных в сто
лице республики, медали всех 
достоинств записали в свой 
актив хозяева чемпионата.

По итогам трех конкуров 
лучшим был тбилисец Реваз 
Гоциридзе (Детско - юноше
ская спортивная школа Ми
нистерства просвещения) —■ 
23 очка, выступавший на же
ребце по кличке «Меркурий». 
Он также победил в прово
димом в два гита розыгрыше 
Кубка Грузии, 1в также в 
«Призе открытия».

На восемь очков от него 
отстал тбилисец Валерий Ше. % 
лия на жеребце «Орден» 
(Конноспортивная база). Он 
опередил всех в конкуре 
«Приз памяти члена сборной 
Грузии Вамеха Гачечиладзе». 
Третьим финишировал Заза 
Читрикашвили (ДЮСШ Ми
нистерства просвещения) на 
жеребце «Теодор» — 13 оч
ков. :'•••
ф  ВЕЛОГОНКА

Велогонщик из «Мартве» 
Роберт Цховребадзе стал по
бедителем открытой тбилис. 
ской многодневной гонки про
тяженностью 220 км. Он вы
играл три этапа из четырех.
, Второе место занял его , 
земляк из общества «Шевар. 
дени» Георгий Карелидзе. 11а 
третью ступень пьедестала 
почета поднялся еще один 
столичный спортсмен — Те
мур Алексидзе (спортклуб 
«Иверия»).

® ВЕРСИЯ

ОДИН ПРОТИВ ВСЕХ
ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ КНИГИ «МОЙ ОТЕЦ ЛАВРЕНТИЙ БЕРИЯ»

Нетерпение, с которым я 
стремился заполучить книгу 
Серго Берия «Мой отец Лав
рентий Берия», наверное, по. 
нять можно. Теме этой по
святил я немало часов и 
усилий. А еще больше из
вел писчей бумаги. Еще на 
заре пугливой горбачевской 
гласности мною был опуб
ликован очерк «Суд над 
Л. П.», ставивший под сом
нение официальную версию 
ареста и- «казни» могуще
ственного министра. За ним, 
по мере обнародования до 
этого засекреченных доку
ментов, и в их числе стено
граммы июльского (1953) 
пленума ЦК КПСС, после
довали материалы «Суд по
сле казни», «Лаврентий Бе
рия — знакомый и незнако
мый», «Сто дней Л. П. Бе
рия» и две документальные 
повести «Взлет и падение 
Л. Берия» и «Заговор про
стаков», которые печата
лись как в нашей, так и 
московской прессе. Проби
раясь сквозь густые зарос
ли цжк, навороченные в так 
называемом «деле Берия», я 
пытался выйти сам и выве
сти читателя, оболваненного 
официальной пропагандой, 
на тропу истины. Но, со
знаюсь, не раз сам попадал 
в капканы, расставленные 
хрущевскими фальсифика
торами истории. Для того, 
чтобы попытаться реконстру
ировать события сорокалет
ней давности, не хватало од
ного единственного звена — 
свидетельства человека, сто
явшего рядом с Л. Берия 
в последние месяцы и дни 
его жизни. И вот это звено 
появилось, что, собственно, и

вынудило меня вновь взять
ся за перо, дабы расставить 
все точки над «I». Кстати, 
одна из последних глав в 
«Заговоре простаке»» так и 
называлась «Почему молчит 
Серго Лаврентьевич? * Ведь 
и Сергей Хрущев, и Андрей 
Маленков, и Серго Микоян 
давно уже курят фимиам 
своим родителям, миллион
ными тиражами плодя апо
крифы, в которых их предки 
предстают в белоснежных 
ризах борцов за народное 
счастье.

Молчал только Серго Бе
рия. Единственный, кому 
было что сказать. И вот 
Серго заговорил. «Мой рас
сказ об отце лишь штрихи 
к портрету человека, кото
рый честно делал свое де
ло». Оценка, заметим, весь
ма скромная. Если бы Бе
рия только «делал свое 
дело», то не ждала бы его 
в нюне 53-го свинцовая на
града. И завершил бы он 
свою жизнь, наверное, в 
глубокой старости, подобно 
Кагановичу, Маленкову или 
Никите Хрущеву, забивая 
во дворе «козла». Нет, дей
ствуя по принципу «если не 
я, то кто же», он отважно 
вышел на линию огня, сме
ло бросив вызов своим «бра
тьям» по классу и престу
плениям. «Свои ошибки он 
знал и вину свою знал... и' 
коль он был одним из чле
нов политического' руковод
ства, ответственность, безу
словно, лежит и на нем», 
Браво, Серго! Подобное 
признание напрасно мы бу
дем искать в писаниях ва
ших сверстников — хру
щевских, маленковских и

микояновских выкормышей. 
Конечно — знал. Но ведь 
не побоялся. И своими «ста 
днями», последним отчаян
ным порывом искупил все 
прошлые греха.

Ьунт Пугачева не удив
ляет. Раб, разрывающий це
пи,—явление величественное, 
но естественное. Но что вы 
скажете о бунте Радищева, 
бросившего вызов в лицо 
собственного класса, о бун
те декабристов, отказавших
ся от вековых привилегий. 
И ступивших на скрипучие 
доски эшафота?

Перечень бунтарей и ере
тиков большевизма ограни
чивается обычно ставшими 
уже хрестоматийными име
нами Имре Надя, Милова
на Джиласа и Александра 
Дубчека. Лаврентий Берия 
так и не был включен в 
эту обойму. А ведь он-то и 
был главным и первым ере
тиком, поднявшимся один 
против всех. Венгерская ре
волюция датируется осенью 
1956 года, мятеж Джндаса 
— концом пятидесятых, 
«пражская весна» — 1968 
годом. А «московская вес
на» была начата в марте 
1953 года. И вырезана в 
июне руками хрущевских 
палачей.

Я не буду касаться дея
тельности Л. П. Берия пе
риода его проконсульства. 
Об этом и без того напи
сано немало. И правды. И 
махровой лжн. Безусловно, 
путь Берия к вершинам 
кремлевского Олимпа мало 
чем отличался от пути Жда
нова, Хрущева или других 
сподвижников Сталина. А. 
если и отличался, то в луч

шую сторону. Конечно, то
пор репрессий стучал без
остановочно. У нас, как и 
всюду. Но правила игры то
го времени диктовали свои 
условия. И других путей в 
Большую политику не было. 
Поэтому попробуем рассмо
треть три последующих пе
риода жизни Берия — Лу
бянский, Военный, а глав

ное, Ста поел естали неких 
дней, ради которых и была 
прожита жизнь.

ХОЗЯИН ЛУБЯНКИ

Если верить всем тем же 
досужим мемуаристам, кому 
только ни предлагал И. В. 
Сталин кресло уже намечен
ного на убой «железного 
наркома» Николая Иванови
ча Ежова. Игорь Чкалов, 
сын прославленного летчика, 
пишет, что этот пост вкупе 
с наркоматом водного тран
спорта предназначался его 
отцу. Однако, отец резко 
ответил: «Водный транспорт 
для него еще куда ни шло, 
но вот НКВД!» С. Лакоба 
с пеной у рта утверждает, 
что стать хозяином Лубян
ки вождь буквально угова
ривал Нестора Лакобу. Есте
ственно, рафинированный гу
манист Нестор Аполлонович 
с возмущением отказался.

Словом, Сталин чуть ли 
не ловил первого встречно
го, умоляя, — займи, будь 
другом, кресло наркома. 
Извелся, измаялся. И нако-> 
иец уломал махрового зло-’ 
дея по имени Лаврентий 
Берия.

Однако новое назначение 
было воспринято -так дале
ко не всеми. Вот что пишет, 
к примеру, К. Симонов в 
своей книге «Глазами чело
века моего поколения»: «На
значение Берия выглядело 
так, как будто- Сталин при
звал к выполнению суро
вых. связанных с такой дол
жностью обязанностей чело
века из Грузии, которого он 
знал, которому он, очевидно, 
доверял и который должен 
был там, где не поздно, по
править содеянное Ежо
вым...» И действительно 
«начало деятельности Берия 
я Москве было связано с 
многочисленными реабили
тациями, прекращением дел 
и возвращением из лагерей

десятков, если не сотен ты
сяч людей...»

Общепринятый взгляд 1 а- 
ков — либерализация кон
ца тридцатых годов была 
не более как сталинской 
«игрой в гуманизм». Берия 
же пошел на нее, добиваясь 
«дешевой популярности». А 
почему, особенно зная всю 
историю «ста дней» Берия, 
не предположить, что тут 
«сталинская игра» совпала 
с теми принципами, кото
рые давно вынашивал но
вый хозяин Лубянки...

Точных цифр, естествен
но, нет и по сей день. Но 
известно, например, что на 
I марта 1940 года из 1668 
тыс. зеков, содержащихся в 
лагерях НКВД, было осво
бождено 28,7 процента. В 
последующем освобождение 
невинно осужденных продол
жалось. В самом начале 
войны около полумиллиона 
зеков пополнили действую
щую армию. Позднее, в 1942
— 1943 годах, было дополни
тельно освобождено 157 
тыс. человек. А  всего за го
ды Великой Отечественной 
войны было освобождено и 
направлено в армию около 
миллиона человек, репрес
сированных по политичес
ким мотивам.

Конечно, аресты, пусть не 
в таких масштабах, как 
раньше, продолжались и в 
тридцать девятом, и в со
роковом, и позже. Но, как 
ответил на аналогичный уп
рек ЖСНЫ Нины Теймура
зовны сам Лаврентий Берия
— «попробуй остановить ма
ховик репрессий, если его 
раскручивали столько лет».

Впрочем, позже, лишив
шись сталинской опеки и 
получив практически всю 
полноту власти, он-таки «по
пробовал». И был тут же 
смят и уничтожен этим ма
ховиком.»

Георгий БЕЗИРГАНИ
(Продолжение следует)
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